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■ Sí hubo recuperación, pero provino de las ventas a EU, señala el CEESP
■ Destaca que en el mercado interno no hay señales claras de un repunte    
■ Advierte la Concamin que la industria de la construcción sigue en caída   

■ 26 ■ 3ANDREA BECERRIL

■ 8JESÚS ARANDA

Va el PRI por
reforma a fondo
del ‘‘sistema
presidencial’’  
■ Beltrones: daña al país que
en el gabinete se nombre a
“cuates” o se cubran cuotas

■ Insiste en que Calderón
acuda a dar su Informe;
‘‘ésta no es una monarquía’’  

■ Prevé un menor avance en lo que resta de año y en 2011       

Teme el sector
privado nueva baja
en la economía 

Investigan a
funcionarios en
el Cisen por
tráfico de datos 
■ Se aplican acciones
de contrainteligencia ante
fugas de información       

■ Desde 2008 se detectó
que servidores entregaban
‘‘paquetes a extraños’’       

■ 9ALFREDO MÉNDEZ

Compró la
Fuerza Aérea
aviones espías
no tripulados  
■ Se mantienen en sigilo;
son usados en la lucha
contra el crimen organizado

■ Costaron 23 mdd; Sedena
confirma la compra, pero
evita señalar su número      

VARIOS DERRUMBES EN LA MÉXICO-ACAPULCO

Las intensas lluvias que se abaten sobre Guerrero provocaron desgajamientos en la Autopista del Sol. El más aparatoso ocurrió en el tramo de Tierra Colo-
rada y bloqueó uno de los carriles durante varias horas. En el estado se mantiene la alerta por la cercanía de una tormenta tropical, que hoy o mañana po-
dría convertirse en el huracán Frank. En Temixco, Morelos, dos personas murieron ahogadas al ser arrastradas por ríos, mientras en la zona conurbada de
Veracruz-Boca del Río vientos hasta de 100 kilómetros por hora derribaron árboles, bardas y anuncios ■ Foto Notimex

■ 8CIRO PÉREZ SILVA

Malova: sólo
nos falta que
asesinen a 
un gobernador  
■ Apremia el PRD a
establecer una política
nacional contra cárteles

■ 33DE LOS CORRESPONSALES Y AGENCIAS
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Pide más de $10 mil millones; se sustituirán 9 millones de micas 03 

El arranque del proceso electoral de 2011 influye en el 
presupuesto del IFE 
ALONSO URRUTIA 
Periódico La Jornada 
Lunes 23 de agosto de 2010, p. 5 

La pretensión del Instituto Federal Electoral (IFE) de que el Congreso de la Unión pueda aprobarle un 
presupuesto de 10 mil 160 millones de pesos para 2011 tiene como justificación principal el arranque del proceso 
electoral en octubre de ese año y los requerimientos que se tendrán para la actualización del padrón electoral. Esta 
vez, las necesidades para este rubro serán mayores ante la necesidad de sustituir 9 millones de credenciales 03, 
que serán inservibles para votar en 2012. Así lo consideró el consejero electoral Alfredo Figueroa, quien preside la 
comisión especial del IFE para el análisis y estructuración de una propuesta presupuestal para 2011. 
Esencialmente el presupuesto base del organismo se mantiene en los mismos términos que el que se ejerce 
actualmente, por lo cual el incremento es explicable por los gastos que deberá realizar el instituto por el arranque 
del proceso electoral. De acuerdo con las proyecciones del órgano electoral, las prerrogativas globales de los 
partidos políticos serán un poco mayores a los 3 mil millones de pesos, en tanto el IFE ejercerá un gasto de 7 mil 
millones. 

Por ser un organismo autónomo, la ruta para la aprobación presupuestal se origina en esta proposición –que 
todavía deberá aprobar el Consejo General el próximo viernes– para ser remitida a la Secretaría de Hacienda, la 
cual integrará la petición con el conjunto del paquete presupuestal que turnará al Congreso de la Unión. La 
propuesta que discuten los consejeros electorales y los partidos políticos –elaborada por la Dirección Ejecutiva de 
Administración– considera una partida mil 756 millones de pesos ex profeso para el financiamiento de varias 
actividades relacionadas con el proceso electoral de 2012. Entre ellas, poco más de 90 millones destinados a la 
preparación y promoción del voto de los mexicanos en el extranjero. Paralelamente hay otra partida de 721 
millones de pesos para la actualización del padrón electoral, que en esta ocasión tendrá metas obligatorias más 
específicas, subrayó Figueroa, derivadas de la obligación de sustituir las 9 millones de credenciales 03 (las que en 
el reverso tienen el recuadro para marcar el voto hasta las elecciones de 2003) y que por ley no podrán ser 
utilizadas en esos comicios. Además, a partir de enero no serán admitidas como identificación oficial en ninguna 
institución bancaria, según dispuso recientemente el propio IFE. 

Por otra parte, el consejero Figueroa dijo que no habrá incremento en el gasto operativo del IFE, por lo que la 
petición está sustentada en cuatro componentes relacionados con el proceso electoral, entre ellos la inversión 
relacionada con la actualización del padrón, que implicará recursos para módulos del Registro Federal de 
Electores. Explicó que las inversiones que se realizarán rumbo al proceso electoral representan poco menos de 30 
por ciento de los recursos necesarios para la organización de los comicios federales de 2012. Otros rubros 
contenidos en este gasto son la preparación de materiales electorales y una partida asignada al “registro de 
candidatos”. Figueroa aseguró que en los últimos años el presupuesto base del organismo no ha tenido 
incremento, tendencia que se preservará en 2011. Sin embargo, en el presupuesto solicitado se pretende asignar 
una partida a la modernización tecnológica que favorezca la rendición de cuentas del gasto, para lo cual se 
pretende ejercer 379 millones de pesos. Se busca también ejercer recursos que se asignarán a la renta y 
adquisición de inmuebles, informó el consejero electoral. 
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Distribuye Jesús Ortega “decálogo de buen gobierno” de izquierda 

Delinea el PRD su estrategia para las presidenciales de 2012 

La meta es ganar y responder a las expectativas de la ciudadanía, dice 

CIRO PÉREZ SILVA 
Periódico La Jornada 
Lunes 23 de agosto de 2010, p. 7 

La dirigencia nacional de Partido de la Revolución Democrática (PRD) delineó este domingo su estrategia para los 
comicios presidenciales de 2012 al entregar a gobernadores electos, alcaldes, cabildos y delegados en el Distrito 
Federal un “decálogo de buen gobierno” que incorpora una orientación de izquierda a la gestión gubernamental y 
refrenda principios y pautas de comportamiento que los funcionarios emanados de este partido deben asumir 
como una ética pública común. 

Democracia entendida como un modo de vida 

Al inaugurar la Reunión Nacional de Autoridades Locales del PRD en la ciudad de México, el dirigente de este 
partido, Jesús Ortega Martínez, definió en 10 puntos los postulados que deben guiar la conducta de quienes 
asuman responsabilidades de gobierno, como el impulso a la democracia, entendida como un modo de vida en la 
cual todos somos iguales ante la ley, en la que se actúa con estricto apego a la legalidad y se promueve y vigila el 
respeto a las libertades fundamentales. La promoción del combate a la corrupción y el abuso de la función pública 
para el beneficio personal; el uso racional de los recursos financieros, humanos y materiales, y una administración 
que trabaje mejor y cueste menos. 

Una efectiva rendición de cuentas que transparente la actuación de los funcionarios; profesionalización y 
permanencia de los servidores públicos, a fin de que las mejores prácticas y programas de una administración 
continúen vigentes en la siguiente; una política de austeridad con salarios justos, equitativos y coherentes; 
profundizar la participación de la población en las decisiones gubernamentales. Defensa del Estado laico y las 
instituciones; respeto escrupuloso a los derechos humanos sin discriminar a persona alguna por razón de raza, 
orientación sexual o afiliación política; un gobierno sensible ante las demandas de las minorías, a la voz de los más 
desfavorecidos socialmente; impulso a la equidad y combate a la exclusión, entre otros. 

Ortega Martínez advirtió que es necesario retomar las líneas de un gobierno de izquierda para reposicionar esta 
corriente ideológica en México, y reconoció que uno de los muchos errores que ha cometido el sol azteca es que, 
una vez ganada una elección, no se da seguimiento a la administración. “Hoy el objetivo no es sólo ganar una 
elección, no sólo ganar espacios de poder, sino que éstos respondan a las expectativas y necesidades de la 
ciudadanía, razón de este decálogo, que sienta bases mínimas de buen gobierno.” 

En este acto estuvo presente el gobernador electo de Oaxaca, Gabino Cué, quien aseguró que en su sexenio se dará 
fin a la violenta persecución de los presidentes municipales, misma que tuvo lugar en la administración que está 
por concluir en aquella entidad. Asistieron también la gobernadora de Zacatecas, Amalia García, y el secretario de 
Educación en el DF, Mario Delgado, entre otros. 
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Al paso que vamos sólo falta que maten a un gobernador, dice Malova 

PRD: error, suponer que la inseguridad se arregla por la sola 
voluntad del Presidente 
CIRO PÉREZ SILVA 
Periódico La Jornada 
Lunes 23 de agosto de 2010, p. 8 

El error estructural del gobierno federal en la lucha contra el crimen organizado es suponer que todo se va a 
arreglar por la sola voluntad del Presidente, sostuvo ayer la dirigencia nacional del Partido de la Revolución 
Democrática. En tanto, el gobernador electo de Sinaloa, Mario López Valdez (Malova), consideró que “al paso que 
vamos lo que sigue es que asesinen a un gobernador”. Entrevistado antes de intervenir en la reunión nacional de 
autoridades locales del PRD, su presidente, Jesús Ortega Martínez, hizo un llamado urgente al gobierno de Felipe 
Calderón a establecer una política de Estado para enfrentar al crimen organizado, que involucre el esfuerzo de los 
tres niveles de gobierno y de los tres poderes de la Unión. “De otra forma –añadió– no hay modo de que el clima 
de violencia que padece el país se reduzca y la sociedad vuelva a gozar de la seguridad y tranquilidad que requiere. 
El país no merece los niveles de violencia que vivimos.” Ortega Martínez reiteró su rechazo a la conformación de 
una policía única, aunque consideró viable que se constituyan policías estatales con una adecuada coordinación, 
por regiones, con el Ejército, la Secretaría de Seguridad Pública y la Procuraduría General de la República (PGR). 

“Prácticamente todos los municipios del país está sometidos por el crimen organizado. Muchos alcaldes deben 
enfrentar la sentencia de ‘plata o plomo’. Quizá las grandes ciudades y sus zonas conurbadas cuenten con recursos 
y personal suficientes para de alguna manera paliar esa violencia, pero hay muchos otros municipios con tres, 
cuatro o 10 policías que sencillamente no pueden por sí solos hacerle frente a la delincuencia organizada. “Por eso 
creemos que con policías estatales y una buena coordinación podríamos avanzar como país.” Lamentó que desde 
el gobierno de Vicente Fox y los poco más de cuatro años de la administración de Felipe Calderón no se cuente con 
un estudio serio en el que se establezca la geografía del delito. “No hay un diagnóstico nacional sobre la violencia 
en el país; es probable que una parte de la información al respecto la tenga el Ejército, otra la Secretaría de 
Seguridad Pública, otra los estados y otra más la PGR, pero no se comparte, y sin un diagnóstico no se puede 
pensar en una estrategia”. Respecto del Acuerdo Nacional por la Seguridad, la Justicia y la Legalidad que se firmó 
hace dos años, Jesús Ortega se pronunció porque se lleve a cabo una auditoría a los recursos que se han destinado 
para el mismo, porque, aunque parezca ilógico, en varios estados hay un subejercicio de hasta 98 por ciento de 
dicho presupuesto. El gobernador electo Mario López Valdez, admitió que el clima de violencia que padece el país 
lo hacen temer por su vida. “Aquí ya mataron a un candidato de la Presidencia de la República, a uno que iba a ser 
gobernador en Tamaulipas (Rodolfo Torre Cantú), a varios legisladores, a varios alcaldes, recientemente al de 
Santiago, en Nuevo León (Edelmiro Cavazos), y no tardan en que puedan matar a un gobernador, como van las 
cosas”. 

En entrevista por separado, Malova admitió que tras el asesinato de Torre Cantú tuvo que aceptar la asistencia de 
un grupo de agentes para resguardar su integridad. “Va a ser difícil poder traer escoltas y cuerpos policiacos detrás 
de todos los funcionarios. La realidad es que ahorita todos somos vulnerables. Si alguien lo pide porque está en 
grave riesgo y tenemos la forma de dárselo, se lo daremos”, dijo el gobernador electo de Sinaloa, quien agregó que 
la mejor forma de cuidarse “es no coludirse, no comprometerse con cosas que no puedes cumplir y, bueno, cuando 
estés ante una amenaza, en un grave riesgo, pues entonces sí pedir apoyo y ayuda”. 
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Crean jefes delegacionales nueva corriente en el sol azteca 

Prenden focos rojos en GAM ante el avance priísta; tribus del 
PRD hacen frente común 
RAÚL LLANOS 
Periódico La Jornada 
Lunes 23 de agosto de 2010, p. 36 

Con el fin no sólo de evitar que el PRD pierda electoralmente la delegación Gustavo A. Madero (GAM) en los 
comicios de 2012, sino de que pueda incrementar su votación en toda la ciudad, los principales liderazgos políticos 
en esa demarcación llamaron ayer, desde distintos foros, a la unidad y a hacer a un lado la confrontación interna. 

Por la mañana, representantes de Izquierda Democrática Nacional (IDN), Nueva Izquierda (NI), Movimiento 
Alternativa Social (MAS), Frente Ciudadano y Foro Nuevo Sol, entre otros, se reunieron en el Lienzo Charro de 
Bosques de Aragón para conformar un frente común que postule a los mejores perfiles para puestos de elección 
popular, que garanticen el triunfo de su partido y así responder cabalmente a la demanda ciudadana. 

Isaías Villa, de NI, dijo que la GAM está cercada por el avance priísta y gobierna ya municipios que eran 
perredistas o panistas, como Nezahualcóyotl o Tlalnepantla, por lo que de seguir la división se podrían perder no 
sólo distritos electorales, como en 2009, sino la jefatura delegacional. 

René Bejarano y Lizbeth Rosas, de IDN, llamaron a corregir lo que se haya hecho mal, ver las causas de las 
derrotas, superar las deficiencias y construir la senda del triunfo. Francisco Chiguil pidió hacer el mejor de los 
esfuerzos para estar juntos y defender la delegación. 

Casi al mismo tiempo, pero en el Hemiciclo a Juárez, el jefe delegacional de Gsutavo A. Madero, Víctor Hugo 
Lobo, anunció la conformación de una nueva corriente al interior del PRD, Fuerza Democrática, la cual pretende 
renovar la imagen del sol azteca, enfocar su acción principalmente a los jóvenes y apoyar en la consolidación de la 
unidad de los perredistas. 

En compañía de su homólogo de Magdalena Contreras, Eduardo Hernández, y del diputado federal Maurio 
Toledo, Lobo Román destacó que como nuevo referente político apoyarán en 2012 al candidato de su partido que 
esté mejor posicionado. No obstante, dejó en claro que “toda nuestra lealtad institucional” está con el jefe de 
Gobierno, Marcelo Ebrard. 
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Se requiere un control de calidad para que el Ejecutivo no nombre a “cuates” en el gabinete 

El sistema presidencial ya no funciona, advierte Beltrones 

Calderón debe acudir al Congreso a rendir su Informe; ésta no es una monarquía, expresa el priísta 

ANDREA BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Lunes 23 de agosto de 2010, p. 3 

El grupo parlamentario del PRI en el Senado impulsará una reforma política que permita modificar a fondo un 
sistema presidencial “que ya no funciona”, advirtió Manlio Fabio Beltrones. Dijo que se requiere un control de 
calidad para que el Ejecutivo en turno no pueda seguir en la idea de nombrar a “cuates” o cubrir cuotas en su 
gabinete, “porque ello sentencia a un país a la mediocridad”. Antes de la reunión plenaria de su bancada, que hoy 
se inicia en Acapulco, Beltrones Rivera insistió en que es necesario que Felipe Calderón acuda al Congreso con 
motivo de su cuarto Informe de gobierno, a fin de que haya un intercambio de opiniones con los legisladores de 
todas las fuerzas políticas. “Esta no es una monarquía, sino una democracia en la que el Ejecutivo rinde cuentas al 
Legislativo y no al revés”, sostuvo. Hizo notar que el diálogo entre el Presidente y el Congreso no está normado por 
la Constitución y sería una buena oportunidad para mejorar la rendición de cuentas y fortalecer la gobernabilidad, 
en un momento especialmente delicado que exige fórmulas imaginativas y no inflexibles para enfrentar los 
problemas en toda su complejidad. 

No se trata de reditar “el día del presidente” 

Aclaró que no se trata de reditar “el día del presidente”, sino de encontrar los mecanismos que permitan 
intensificar el diálogo institucional que sostienen dos poderes de la Unión mediante la discusión y aprobación de 
iniciativas de ley. Al contrario de los señalamientos del coordinador del PAN, Gustavo Madero, quien sostuvo que 
el PRI quiere que Calderón vaya al Congreso para someterlo a un golpeteo político, Beltrones dijo que se propone 
un encuentro “en el que imperen el respeto, la civilidad y la responsabilidad”. La presencia del Ejecutivo en el 
Palacio Legislativo de San Lázaro “permitiría la discusión de los problemas que agobian a la sociedad, como la 
falta de crecimiento económico que impide la creación de los empleos que demandan los mexicanos; la aplicación 
del gasto público, que no ha podido constituirse en el motor del crecimiento para fortalecer el mercado interno, 
ante la desaceleración económica de Estados Unidos, y conocer qué está pasando con la educación, que es un tema 
estratégico, además de los asuntos relacionados con la seguridad”. 

Sostuvo que ése es el tema de fondo, ya que mientras no se recupere la ruta del crecimiento económico, y con ello 
una mejor distribución del ingreso, “el crimen organizado no será vencido sólo con el uso legítimo de la violencia 
del Estado mexicano”. Durante la plenaria de los senadores del PRI, iniciativas económicas, junto con la reforma 
política y modificaciones en materia de telecomunicaciones, son los temas torales de la agenda legislativa que 
discutirán los próximos dos días. Al respecto, Beltrones Rivera expuso que desde 2006 han venido planteando 
reformas de fondo que fortalezcan a los órganos autónomos de la regulación en México, “para que se establezca 
como eje fundamental la certeza jurídica que deben tener los inversionistas mexicanos, tanto en materia de 
telecomunicaciones como de competitividad. 
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“Si estamos hablando de esas reformas y de atacarlas a fondo, el PRI es el primero en manifestar que las desea 
funcionando antes de que termine este sexenio, a fin que al inicio del próximo, confiemos en que volvamos a 
crecer y que a México le vaya mejor.” La reunión plenaria del tricolor se abrirá este lunes con la presencia de la 
dirigente nacional de ese partido, Beatriz Paredes, y el coordinador de los diputados, Francisco Rojas. Manuel 
Añorve, candidato priísta a la gubernatura de Guerrero, será invitado de honor. Los senadores cambiaron la sede 
de su reunión previa al próximo periodo de sesiones, que originalmente era Tijuana, a fin de estar en Acapulco 
para respaldar a Añorve frente a la posibilidad de que otros priístas peleen la candidatura. 

 

El PRI lleva 10 años como oposición retrógrada, señala el panista 

Pide Madero abatir el “dique” tricolor 
DE LA REDACCIÓN 
Periódico La Jornada 
Lunes 23 de agosto de 2010, p. 3 

El coordinador de los senadores del PAN, Gustavo Madero, hizo ayer un enérgico llamado a sumar esfuerzos para 
“abatir el dique armado por el PRI”, partido al que, dijo, “no le bastaron 70 años como gobierno obstructor del 
desarrollo de México; también hay que agregarle 10 años como oposición retrógrada”. El panista manifestó que la 
agenda del grupo parlamentario del PAN en la Cámara de Senadores está orientada a generar resultados tangibles 
para los ciudadanos, por medio de los cuales se pueden mejorar las condiciones para la generación de riqueza que 
permita a las familias tener una mejor calidad de vida. Insistió Madero en que no basta con difundir una agenda 
legislativa; “hay que dotarla de voluntad y compromiso político con los mexicanos y hacer todos los esfuerzos 
necesarios para superar cualquier dique histórico que obstaculice la aprobación de reformas estructurales de gran 
calado”. 

El también presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado hizo una invitación a todos los ciudadanos 
para que se conviertan en fiscalizadores de las agendas legislativas de todas las fracciones parlamentarias en 
ambas cámaras del Congreso. 

Destacó Madero que los ciudadanos deben exigir a sus legisladores que respondan a cabalidad al compromiso y 
obligación de sacar adelante las reformas estructurales que demanda México. Las fracciones legislativas, abundó, 
tienen la obligación de transparentar y rendir cuentas puntuales del trabajo en comisiones y las votaciones ante el 
pleno, enfatizó el panista. 

El coordinador de los senadores del blanquiazul señaló que es tiempo de dar a México y los mexicanos resultados 
concretos: “Corresponde al Poder Legislativo sacar adelante las reformas que ya están en la mesa, y avanzar en 
todas aquellas a las cuales el PRI siempre les saca la vuelta con sus declaraciones mediáticas, como son la laboral, 
la política y la fiscal, entre otras”. 
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También en medicinas; ya nos engañaron con cifras falsas, señalan 

Descartan priístas IVA en alimentos 
ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Lunes 23 de agosto de 2010, p. 6 

El grupo parlamentario del PRI en la Cámara de Diputados afirmó que no respaldará la aplicación del IVA en 
alimentos o medicinas, y resaltó que avaló el aumento de 15 a 16 por ciento en la tasa de ese gravamen porque el 
gobierno presentó cifras, que resultaron falsas, de un presunto boquete en las finanzas públicas por casi 400 mil 
millones de pesos. Los priístas señalaron que no están dispuestos a afectar a más de 2 millones y medio de 
mexicanos desempleados, a quienes dañaría una medida como la de aplicar ese impuesto a su alimentación, 
principalmente. A partir de un reporte del Centro de Estudios de las Finanzas Públicas de la cámara, la bancada 
tricolor cuestionó que el gobierno no haya alcanzado sus metas de ingresos tributarios, a pesar de los ajustes 
aprobados por los diputados. “Tan sólo en el primer semestre, el desarrollo económico de 5.9 por ciento revela 
graves vaivenes, ya que se encuentra 3 por ciento por debajo de los niveles de 2008, cuando no había recesión”, 
indicó. 

 

Así lo permitirían el cambio del tablero electrónico y contar con una iPad cada uno 

En el “Congreso virtual”, los legisladores solamente estarían 
presentes para votar 

Se busca cambiar la lógica de asistencia; los diputados podrán “prevotar” desde cualquier sitio 

ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Lunes 23 de agosto de 2010, p. 5 

El gasto de 120 millones de pesos para la sustitución del tablero electrónico de la Cámara de Diputados –incluidos 
5 millones 180 mil pesos para una iPad a cada uno de los 500 legisladores, para los 17 asientos de la mesa directiva 
y una en la tribuna– surge de una iniciativa del PRI para establecer en México un “Congreso virtual”, que 
permitiría a los representantes populares flexibilizar al máximo su asistencia al salón de sesiones y al trabajo en 
comisiones: sólo se presentarían a votar. En mayo, en la Comisión Permanente, el vicecoordinador del Partido 
Revolucionario Institucional en San Lázaro, Jorge Carlos Ramírez Marín, presentó el proyecto –en coautoría con 
Roberto Albores Gleason–, que pretende “cambiar la lógica de asistencia de los diputados a las sesiones y debate 
entre éstos, al permitirles prevotar desde cualquier lugar, incluso de manera electrónica, y estar ‘conectados’ al 
proceso legislativo las 24 horas del día”. La intención es que puedan seguir el desarrollo de las sesiones sin estar 
en el salón o en comisiones, o incluso desde fuera de la Cámara, de la ciudad o del país. Todo, desde su iPad, y 
recibir iniciativas u opinar de éstas en las redes como Twitter o Facebook. 
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Sin embargo, la iniciativa no incluye una modificación al artículo 45 del Reglamento para el Gobierno Interior del 
Congreso, donde se define que senadores y diputados asistirán “a todas las sesiones desde el principio hasta el fin 
de éstas…”, y que “se considerará ausente de una sesión al miembro de la Cámara que no esté presente al pasarse 
lista o en caso de falta de quórum; si después de ella hubiere alguna votación nominal y no se encontrare presente, 
también se considerará como faltante”. En entrevista, Ramírez Marín sostuvo que no se trata de auspiciar el 
ausentismo entre los legisladores, que tiene su caso más emblemático en el dirigente del Panal, Jorge Kahwagi 
Macari, quien sólo asistió una de las 31 sesiones del periodo ordinario pasado, pasó lista y se fue. “Los diputados 
tendrían que estar presentes en las votaciones, y sus electores podrían estar comunicados con ellos, directamente a 
su curul”, refirió. 

Sostuvo que el gasto se justifica porque se trata de una inversión a largo plazo que sustituiría a la Gaceta 
Parlamentaria impresa, al enviar a los diputados iniciativas, dictámenes y oficios a sus tablillas inalámbricas. 
Cada año, dijo, la Cámara gasta 40 millones de pesos en papel. 

El proyecto considera el diseño, creación y puesta en operación de la plataforma tecnológica e-Congreso, para que 
además de “prevotar” –figura que no existe en la reglamentación de ambas cámaras–, los diputados puedan tener 
acceso “a una auténtica ‘red legislativa virtual’, donde cualquier diputado pueda interactuar con otros, con las 
comisiones, su estaf o el de otros legisladores, los centros de estudio de la Cámara e inclusive con los ciudadanos”. 

Ramírez Marín afirmó que fue la secretaría general, a cargo de Guillermo Haro, la que propuso el monto de 120 
millones de pesos para la digitalización de los trabajos en la Cámara de Diputados, que incluye la sistematización 
de iniciativas y todos los documentos, por lo cual revisará si ese monto “ocuparía la modernización y 
modificación” del tablero de votación, así como la compra de las computadoras y las licencias del software. 

El legislador priísta sostuvo que no se ha hablado de comprar iPads a los diputados. Sin embargo, en la iniciativa 
que él presentó primero se propone que entre las características generales de los dispositivos móviles y el software 
necesarios para la conectividad de los diputados están la “habilitación de software para lectura de documentos tipo 
libro electrónico o e-Book”, y que puedan, desde sus curules, presentar sus propuestas “a través de un control 
inalámbrico y de un tablero/monitor con tecnología sensible al tacto (touch screen) instalado” en sus asientos en 
el salón. 

Enseguida, enlista el equipo a instalarse en el salón de sesiones: “Dos pantallas gigantes de 200 pulgadas para la 
proyección de presentaciones, videos y documentos de forma inalámbrica desde las curules; equipos de proyección 
de datos, audio y video; 500 monitores touch screen (tipo iPad), de 17 pulgadas, para cada una de las curules de 
los legisladores; puertos USB; 10 monitores touch screen de 17 pulgadas para la mesa directiva, y un monitor 
touch screen de 21 pulgadas para la tribuna. 
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Así lo marca la ley, justifica Gobernación 

Calderón presentará por escrito su cuarto Informe 
DE LA REDACCIÓN 
Periódico La Jornada 
Lunes 23 de agosto de 2010, p. 7 

La Secretaría de Gobernación comunicó ayer que la entrega del cuarto Informe de Gobierno se realizará por 
escrito, “de acuerdo con lo establecido en la Constitución Política”. El anuncio fue emitido en el contexto de que 
algunas fracciones parlamentarias quieren modificar la forma de presentación del balance de la administración del 
presidente Felipe Calderón en 2010. En un breve comunicado, la dependencia asegura que Calderón es el más 
interesado en informar sobre la situación que guarda el país ante el Congreso de la Unión y ante la sociedad 
mexicana. Al mismo tiempo, refiere que en el Poder Legislativo se ha desarrollado un trabajo “intenso” en los 
pasados periodos de sesiones y se ha demostrado el afán por “alanzar acuerdos políticos en temas fundamentales 
para Mexico”. 

Más adelante, Gobernación ratifica su disposición de “mantener una relación de respeto, comunicación y cercanía 
con el Legislativo, a fin de establecer los mejores mecanismos de diálogo que permitan, en un ambiente de 
colaboración y respeto, la discusión y aprobación de las iniciativas de ley presentadas por el Ejecutivo federal, así 
como el Presupuesto de Egresos de la Federacion 2011”. Finalmente, insistió en que el arranque del próximo 
periodo de sesiones del Congreso de la Unión es la oportunidad “idónea” para que se alcancen los acuerdos 
políticos anteponiendo “los intereses superiores de la República a cualquier interés de grupo”. 

 
 

Los aparatos cuentan con mecanismos de rastreo satelital y envían los datos en tiempo real 

La Sedena usa aviones no tripulados en la lucha contra el 
crimen organizado 

Fuentes señalan que un Hermes 450 sobrevoló el rancho del Jefe Diego horas después del plagio 

JESÚS ARANDA 
Periódico La Jornada 
Lunes 23 de agosto de 2010, p. 8 

La Fuerza Aérea Mexicana (FAM) ingresó al selecto grupo de naciones que utiliza aviones no tripulados. Con un 
costo de 23 millones 250 mil dólares, la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) adquirió aeronaves de este 
tipo el 30 de abril de 2009, las cuales son capaces de transmitir “en tiempo real” información e imágenes para 
combatir al narcotráfico y al crimen organizado. 
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Sin haber presentado formalmente ante los medios de comunicación estos aviones –a diferencia de otros aparatos, 
como los helicópteros Bell-212 o los aviones caza C-295M que fueron exhibidos recientemente en la base militar de 
Santa Lucía, en el estado de México–, la Sedena confirmó la compra de la aeronave Hermes 450 sólo en respuesta 
a una solicitud de información tramitada con base en la Ley Federal de Transparencia. La Sedena evitó precisar la 
cantidad de aviones –conocidos como vehículo aéreo no tripulado (UAV, por sus siglas en inglés)– que fueron 
comprados a la empresa israelí Elbit Systems, con el argumento de que “puede comprometer la seguridad interior 
de la Federación, y que vulnera el poder que tiene la dependencia para las operaciones aéreas militares que se 
desarrollan en contra de la delincuencia organizada y para la defensa del espacio aéreo nacional”. 

De acuerdo con fuentes extraoficiales, un aparato de este tipo fue visto en las inmediaciones del rancho de Diego 
Fernández de Cevallos horas después que fue secuestrado, y se utilizó para recabar información y tratar de ubicar 
el paradero del panista. La Sedena no informó nada al respecto. El Hermes 450 es un avión táctico, diseñado para 
misiones prolongadas de reconocimiento y vigilancia, ya que tiene una autonomía que supera las 20 horas de 
vuelo. Mide 6.1 metros de longitud, 10.5 metros de ancho y pesa 40 kilogramos y puede portar hasta 150 kilos de 
equipo, como cámaras de video y fotografía, y contar con la instalación necesaria para transmitir la información 
obtenida en tiempo real. Alcanza una velocidad máxima de 95 nudos y una altura de 5 mil 500 metros. 

La aeronave, de acuerdo con las características técnicas dadas a conocer por la empresa israelí, funciona mediante 
un sistema informático que combina diversos mecanismos de rastreo satelital, los cuales efectúan un 
reconocimiento del terreno en tiempo récord y envían esos datos a sus estaciones de trabajo. 

Actualmente las fuerzas aéreas de Estados Unidos, Israel, Alemania, Francia y el Reino Unido utilizan el mismo 
tipo de naves que las recientemente adquiridas por México. 

En el año reciente, naciones latinoamericanas como Chile, Argentina, Ecuador, Colombia y Ecuador adquirieron 
también el Hermes 450, de acuerdo con medios de información de esos países. 

Los aviones no tripulados son usados por Israel –según reportes de la prensa internacional– en misiones de 
bombardeo en Gaza, mientras Estados Unidos los utiliza para vigilar la frontera con México. 

De acuerdo con información obtenida por este diario, es posible utilizar los UAVcon fines bélicos, ya que pueden 
ser artillados, y también para labores de reconocimiento y vigilancia que sirven para procesar información de 
inteligencia. 

La Sedena se negó a proporcionar mayor información sobre el uso de las naves no tripuladas, porque “al 
proporcionarla se daría a conocer el poder aéreo, información militar que puede ser utilizada para el planeo de 
acciones que faciliten la comisión de actos ilícitos en contra de la Defensa Nacional o con la finalidad de interferir 
en las operaciones militares. 

“Por eso no es conveniente difundir la cantidad de sistemas aéreos no tripulados de la Fuerza Aérea Mexicana, ya 
que se pondría en riesgo el cumplimiento de las misiones generales de las fuerzas armadas relacionadas con la 
protección de la soberanía y la seguridad interior del Estado mexicano.” 

En respuesta a la solicitud de información respectiva, la Sedena calificó los datos sobre el Hermes 450 como 
“reservados”  por un lapso de 12 años. 
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Los funcionarios vigilados se escogen por sorteo, afirman fuentes 

Realizan contraespionaje en el Cisen por la fuga de información 
ALFREDO MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Lunes 23 de agosto de 2010, p. 9 

Autoridades del Centro de Investigación y Seguridad Nacional (Cisen) desconfían de su propio personal ante la 
posibilidad de que filtren información clasificada al crimen organizado o a personas ajena al gabinete de seguridad 
del gobierno federal, por lo que de manera frecuente aplican acciones de contrainteligencia a funcionarios de ese 
organismo. De acuerdo con documentos ministeriales a los que tuvo acceso La Jornada, desde 2008 se detectó 
que servidores públicos del Cisen presuntamente entregaban sobres y paquetes con información a sujetos extraños 
en restaurantes y lugares públicos, lo que motivó una denuncia de la consejería jurídica del organismo de 
inteligencia ante la Procuraduría General de la República (PGR). A partir de entonces, según fuentes 
gubernamentales consultadas, al menos cada tres meses se realiza un seguimiento puntual de algunos 
funcionarios del Cisen por otros de sus compañeros, quienes se encargan de seguir a sus colegas a los lugares que 
frecuentan. Es decir, unos a otros se espían en ese organismo de inteligencia. Los datos que constan en la 
averiguación previa PGR/97/UEI DCSPCAJ/08 refieren que a finales de 2008 uno de los primeros funcionarios 
del Cisen en ser vigilado en secreto por el propio órgano de inteligencia fue Alejandro Arturo Rodríguez Rosas, 
quien a la postre fue despedido. 

Rodríguez Rosas presuntamente estaba vinculado con Luis Miguel Dena Escalera, quien desde noviembre de 2005 
había salido del Cisen para dirigir la Coordinación de Inteligencia para la Prevención de la Policía Federal 
Preventiva (PFP). Dena no duró mucho en la PFP y salió de ahí precisamente por filtración de información. 
Después abrió una empresa de seguridad privada en el estado de México, que en realidad se dedicada al espionaje 
político. Otro caso de funcionarios del Cisen que vendían información clasificada al mejor postor fue el que en 
2009 denunció ante la PGR un funcionario del área de soporte técnico de ese organismo, quien sostuvo que 
algunos de sus colegas sustraían información del órgano de inteligencia, denuncia que más tarde contribuiría a 
desmantelar una red de espionaje en el estado de México. Luis Roa Balcázar, técnico en telemática de la estación 
de investigación metropolitana del Cisen, aparece en los documentos ministeriales consultados por este diario 
como testigo de acciones que se presume son ilegales y que fueron cometidas por funcionarios del centro de 
inteligencia en sus oficinas. Roa Balcázar dijo a la PGR que Enrique Zaldívar, ex técnico en sistemas del Cisen, 
vendía información clasificada a un grupo de espías aparentemente dirigidos por Dena Escalera, ex delegado del 
Cisen en el Distrito Federal, el estado de México y Chiapas, y que operaba un centro de espionaje en el municipio 
de Naucalpan, el cual fue cateado en noviembre de 2008. 

De acuerdo con el expediente, Roa declaró que Zaldívar –quien en 2009 era su jefe inmediato– revisó en una 
computadora información de carácter político. Dos partes informativos de agentes federales también refieren que 
Zaldívar se reunió en restaurantes con otros dos ex funcionarios, presumiblemente para proporcionarles informes 
del Cisen. Estos últimos, quienes también eran vigilados, dieron la pista de los inmuebles que fueron cateados en 
Naucalpan. Algo similar ocurrió en el caso de Alejandro Rodríguez Rosas. El 22 de diciembre de 2008, Mario 
Torres López, entonces consejero jurídico del Cisen, acudió a la PGR para presentar una denuncia penal contra él 
por el delito de revelación de secretos.  
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“El 4 de agosto de 2008 se recibió una denuncia anónima indicando que en el exterior del Cisen Rodríguez Rosas 
entregó, de manera sospechosa, documentos a un tercero que no labora en el centro (…) por lo que se determinó 
darle seguimiento a este funcionario y se observó que se ve con personas ajenas y les entrega documentos”, refiere 
la querella. Desde entonces, aseguran los funcionarios consultados por La Jornada, quienes pidieron no 
mencionar sus nombres, en el interior del Cisen se realiza contraespionaje. “Unos funcionarios vigilan a otros. Se 
vigilan sus movimientos durante determinado tiempo. A veces una semana. Otras ocasiones durante un mes. Estas 
revisiones se realizan cada tres meses y los funcionarios vigilados se escogen por sorteo”, indicó uno de los 
informantes. El delito de revelación de secretos no es considerado grave en la ley, por lo que el o los funcionarios 
que enfrentan ese cargo pueden llevar su proceso en libertad. 

 
 
 

Toma de protesta del Congreso Laboral y del Trabajo mexiquense 

Convoca Peña Nieto al movimiento obrero a hacer un frente 
común 
 
Periódico La Jornada 
Lunes 23 de agosto de 2010, p. 18 

Tlalnepantla, México, 22 de agosto. El gobernador Enrique Peña Nieto convocó al movimiento obrero a hacer un 
frente común y ser el motor del cambio y la transformación que requiere la nación, porque “estoy convencido que 
no será posible transitar en reformas de gran calado que modifiquen nuestra realidad social, si no vamos de la 
mano y junto con los trabajadores de nuestro país y de nuestro estado”. En ese marco, el mandatario estatal 
propuso que se reforme la seguridad social –que sea debidamente consensada–, por una que alcance y beneficie a 
todos los mexicanos, y citó, como ejemplo, “que exista un fondo de retiro y otro para riesgos de trabajo”. Ante unos 
4 mil trabajadores de todo el estado que se dieron cita en el Centro de Convenciones de Tlalnepantla, donde se 
tomó protesta a los integrantes del Congreso Laboral del Estado de México –a quienes también entregó la toma de 
nota– y del Congreso del Trabajo, delegación de esta entidad, Peña Nieto señaló: “el país requiere reformas con 
conciencia social y tenemos que hacerlo al lado de ustedes, con ustedes y pensando en ustedes, para dar un 
impulso real y con conciencia social a las grandes reformas y transformaciones que requiere nuestro entorno”. 

Peña Nieto manifestó que su administración trabaja cotidianamente para dar a la entidad mayor infraestructura 
para su desarrollo a fin de hacerla más competitiva, generar más empleos y mayores oportunidades para todos los 
mexicanos. Hizo un reconocimiento al movimiento obrero, que, dijo, en la entidad ha sido solidario y ha 
respaldado su gestión, sumándose al trabajo y aportando ideas. 
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Estadísticas y decisiones legales respaldan el reconocimiento de las nuevas modalidades 

Desde 2005 sólo 50% de las familias son del tipo “tradicional”, 
admite el Conapo 
MARIANA NORANDI 
Periódico La Jornada 
Lunes 23 de agosto de 2010, p. 13 

La ratificación de la constitucionalidad de los matrimonios entre personas del mismo sexo y su derecho a adoptar 
en el Distrito Federal revivió el debate sobre la familia y evidenció nuevamente la transformación y diversificación 
que el modelo tradicional de la familia mexicana ha sufrido en las décadas recientes. Según el Consejo Nacional de 
Población (Conapo), ya en 2005 sólo 50 por ciento de los hogares mexicanos estaban compuestos por una pareja 
(heterosexual) con hijos. El resto son otro tipo de hogares (parejas sin hijos, unipersonales, jefe o jefa de familia 
con hijos o, entre otros, co-residentes, es decir, hogares formados por personas que no tienen relación 
consanguínea o legal). Datos del organismo federal confirman que de 1990 a 2009 el número de hogares 
unipersonales aumentó de 4.9 a 9.7 por ciento, y hoy uno de cada cuatro hogares tiene una jefatura femenina. 

De acuerdo con las proyecciones sobre composición de hogares de este organismo federal, menos de 50 por ciento 
de los hogares podrían estar conformados por matrimonios con hijos y en los próximos años esa tendencia se 
incrementará, ya que los hogares mexicanos continuarán diversificando su composición interna. Por lo tanto, 
aseguran especialistas, los debates públicos y las investigaciones de las ciencias sociales deberían tener en cuenta 
que el concepto de “la familia” está desapareciendo ante una nueva realidad, dinámica y evolutiva, que revela la 
convivencia de diversos modelos familiares. Gloria Careaga Pérez, sicóloga social en la Facultad de Sicología de la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y secretaria general de la Asociación Internacional de 
Lesbianas, Gays, Bisexuales, Transexuales e Intersexuales (ILGA), sostuvo que la Conferencia Internacional sobre 
Población y Desarrollo (CIPD), llevada a cabo en 1994 en El Cairo, Egipto, marcó un hito en el reconocimiento de 
la pluralidad de las familias por los gobiernos del mundo. A partir de esa cumbre, explicó la especialista, se 
reconocieron los derechos de las familias encabezadas por mujeres y se marcó un precedente para el 
reconocimiento de familias compuestas por personas del mismo sexo. 

“Sin embargo, en México, si bien los registros estadísticos reconocen la diversidad de familias, éstos no se han 
reflejado en una política que dé cuenta de las necesidades de esas familias y, por otro lado, la universidad continúa 
realizando estudios desde la perspectiva tradicional de familia. Por ello necesitamos que instituciones como el 
Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) o el Conapo rompan los límites de reconocimientos y 
empiecen a contar también las familias homoparentales, que para ellos no existen”. Explicó que la transformación 
de la familia tradicional fue impulsada por el desarrollo de dos movimientos sociales: el feminismo de los años 60 
y la disidencia sexual de los 70. “Por un lado las mujeres se plantearon que podían desarrollar un propio proyecto 
de vida sin ser media naranja de nadie y, por otro lado, la comunidad de la diversidad sexual se hizo visible.” Lol 
Kin Castañeda, sicóloga social y coordinadora de Sociedad Unida por la Defensa de los Matrimonios entre 
Personas del Mismo Sexo, agregó que el debate que se ha dado en la sociedad a raíz de la discusión de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) sobre el matrimonio entre personas homosexuales no sólo ha puesto a 
cuestionar el “modelo ideal que se había comercializado en México, en el que una familia era esposo, esposa e hijos 
que vivían contentos”, sino ha introducido un nuevo planteamiento: las parejas del mismo sexo también tienen 
derecho a que se les reconozca su familia. 



 
LUNES 23 DE AGOSTO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
14 

“Antes las lesbianas y los homosexuales éramos personas excluidas. No podíamos decir públicamente nuestra 
orientación sexual y, con esa lógica, el hecho de vivir con tu pareja no significaba formar una familia. El actual 
debate ha hecho que se repiense el concepto de familia y se vea que ésta no es una institución natural. También 
que las sociedades son dinámicas y que la familia es definida y redefinida de acuerdo al contexto.” Luis Perelman, 
sexólogo y cofundador de la Asociación Internacional de Familias por la Diversidad Sexual, añadió que el debate 
de los ministros del máximo tribunal de justicia “aportó luz” a un debate en el que hay todavía mucha oscuridad y 
visibilizó una realidad que mucha gente quiere ocultar. “Estamos avanzando rápido en aceptar la diversidad de 
modelos de familias y las familias con integrantes de la diversidad sexual. Los hijos cada vez salen antes del clóset 
y los padres van aceptando a sus hijos. Sin embargo, las mentes homofóbicas siguen sintiendo el mismo terror que 
cuando se enteraron de que la Tierra no era plana. Sí, efectivamente, la tierra es redonda y no pasa nada, no te vas 
a caer por ello.” 

 
 

Expertos nacionales no fueron desplazados: Fernando González 

Libros de texto gratuitos jamás serán eje de la educación, dice 
subsecretario 
LAURA POY SOLANO 
Periódico La Jornada 
Lunes 23 de agosto de 2010, p. 39 

Dos años después de que se inició la Reforma Integral a la Educación Básica en los libros de texto gratuitos, que 
este año se generaliza para 12 millones de alumnos de primero, segundo, quinto y sexto grados de primaria, el 
subsecretario de Educación Básica, Fernando González Sánchez, aseguró que esos materiales no serán “jamás” 
columna vertebral de la enseñanza. Aseguró que la visión de considerarlos eje fundamental de la formación de 
millones de alumnos “es pasado”. Destacó que el libro de texto gratuito es un “gran articulador y detonador de 
nuevas habilidades. Es un promotor del uso de nuevos recursos de aprendizaje, de nuevas fuentes de información. 
No esperamos que se rigidicen. Irán cambiando año tras año, pues deben ser dinámicos, como la vida y la 
educación”. En entrevista, González Sánchez, yerno de Elba Esther Gordillo Morales, dirigente del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación, señaló que para la elaboración de los materiales de segundo y quinto 
grados de primaria, así como las correcciones a los textos de primero y sexto, se contó con el apoyo de 
investigadores nacionales y extranjeros. Estos últimos, indicó, participaron en “investigación de campo”, en las 
aulas del país. 

El funcionario de la Secretaría de Educación Pública insistió en que no se desplazó a los investigadores que 
integran los consejos consultivos interinstitucionales (CCI) –responsables de la evaluación de los contenidos– por 
expertos de Cuba, Inglaterra, Estados Unidos y Singapur. “Hay un programa de mejora continúa (de los textos). 
Los CCI son vertiente fundamental de crítica y análisis. Dependiendo de qué tanto quisieron participar, se han 
involucrado en la elaboración de los materiales.” Reiteró en que la subsecretaría “consultó a muchas personas, 
pero no estamos casados con una sola visión ni estamos sometidos a una sola perspectiva. La enseñanza es punta 
de lanza de la sociedad. No se educa para el presente, sino para el futuro”. 
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En el de historia, más errores 

Interrogado por los cambios en el contenido del libro de historia para quinto grado sobre el movimiento 
estudiantil de 1968, en particular la ausencia de referencias sobre la masacre del 2 de octubre en Tlatelolco, pues 
sólo se indica que se realizó una manifestación, afirmó: “no le encontré diferencias significativas. Siempre 
tratamos de apegarnos a lo que objetivamente dicen los expertos que sucedió ese día”. Sin embargo, admitió que 
es importante que los alumnos “acudan a otras fuentes. Lo que dice el libro es sólo una referencia”. Recomendó la 
consulta de “objetos multimedia” y películas sobre el tema, tras insistir en que no es “responsabilidad de la escuela 
establecer la parte de culpabilidad entre un actor y otro”. 

 
 
 

Astillero 

Plan K 

Chantaje a trabajadores 

Retroceso laboral 

Mexicana oscuridad 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

El oscuro entramado accionario que se ha quedado con Mexicana de Aviación pretende sumarse a los vacuos 
festejos oficiales de este a- ño (centenario y bicente- nario) imponiendo a los trabajadores un retroceso brutal en 
cuanto a sus derechos y prestaciones. Los bocetos de arreglo de fin de semana entre los nuevos dueños y la 
directiva de la Asociación Sindical de Sobrecargos de Aviación (ASSA) constituyen una reubicación histórica de las 
relaciones laborales en el salvajismo de una ley de la selva en la que, bajo la amenaza de dejarles sin materia de 
trabajo, se recortan sustancialmente los logros conseguidos por e- se gremio a lo largo de décadas (una estimación 
in- terna de los sobrecargos considera que perderán un 40 por ciento), se pospone por cinco años la revisión del 
contrato colectivo de trabajo y se acepta la supresión de unas 800 plazas sólo en ese rubro representado por ASSA. 

Una “carta de intención”, hecha llegar a esta columna por informantes identificados, fue “presentada” por ASSA 
este viernes 20 para “facilitar la inversión” de Tenedora K SA de CV, la enigmática fusión de “empresarios 
mexicanos” que se ha quedado con Mexica- na. Los dirigentes sindica- les se comprometen a “establecer nuevas 
condiciones de trabajo que faciliten la viabilidad operativa y financiera de la empresa” . Ejemplos: “... ajustar 
salarios y productividad del gremio de sobrecargos para llegar a una fórmula correcta, buscando dar a Mexicana 
estabilidad y permanencia; por lo que se refiere al contrato colectivo de trabajo de Mexicana, su periodo de 
vigencia se prorrogará por cinco años”. Durante esta prórroga, los aumentos salariales serán equivalentes a la 
inflación acumulada en los 12 meses anteriores. El primer incremento se dará el 15 de septiembre de 2011. 
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También se buscará “realizar un ajuste de ahorros pactado que resulte en una disminución de 20 por ciento del 
costo laboral en efectivo por sobrecargo en activo”. Para ello, los sobrecargos aceptan ceder los pagos por concepto 
de aterrizaje y de tintorería, reducir en 50 por ciento el pago de compensación por vuelo nocturno (tecolote), ceder 
el pago de los días 31 de los meses del año que corresponda, ceder el incentivo de productividad pactado en 1996, 
ceder el incentivo vacacional, ceder el pago de 15 minutos de presentación, ceder la ayuda económica de becas 
paga-das a la ASSA, disminuir 10 por ciento la tabla de gas- tos de alimentación, ceder 12 días de vacaciones, ceder 
el día de descanso previo a vacaciones. Por otra parte, en el diseño del “sistema colaborativo” con Mexicana “se 
crea una nueva categoría denominada ‘sobrecargo inicial’”, cuyo tabulador, aplicable durante los primeros cuatro 
años, será el mismo que ahora se paga solamente durante el primer año. En ese lapso tampoco recibirá ayuda para 
combustible ni bono por asiduidad. Y durante los primeros cien días de operación con los nue-vos dueños, los 
sobrecar- gos activos y jubilados recibirán solamente 10 mil pesos quincenales aunque su salario integrado sea 
mayor a esa cantidad. ASSA también está de acuerdo en que Mexicana realice “los estudios necesarios para 
determinar el tamaño de la flota y planta requeridas para operar y asegurar la viabilidad de la misma” y “está de 
acuerdo” en la terminación de la relación laboral de los “sobrecargos excedentes”. ASSA también acepta 
“modificaciones” al “plan de jubilaciones y retiros de los sobrecargos”. 

La “carta de intención” asume como responsabilidad de los trabajadores el estado de quiebra tramposa a que fue 
llevada Mexicana de Aviación y deja sin defensa gubernamental a la parte más vulnerable de la relación laboral. 
Todo se inscribe en una relampagueante operación de transferencia de la propiedad de esa empresa (largamente 
beneficiada con recursos públicos, el más reciente, un inexplicable préstamo de mil millones de pesos por el Banco 
Nacional de Comercio Exterior, del cual nada se sabe: ni condiciones de pago ni destino final) a un grupo hechizo, 
denominado Tenedora K (el ingenio popular ya le agregó una K al membrete, y hay quienes encuentran pinoleras 
similitudes escatológicas en la denominación) en el que participan el Grupo Arizan, presidido por Vicente 
Ariztegui Andreve, y el Grupo Industrial Omega, presidido por Andrés Rozental,  medio hermano de Jorge 
Castañeda Gutman; todo con el telón de fondo de la “coadyuvancia” de Advent Internacional, la firma 
controladora de Hildebrando, la empresa del hermano de Margarita Zavala. Aun cuando Arizan tiene experiencia 
en asuntos financieros de desarrollo y comercio internacionales, y de bienes raíces, y Omega participa en 
Aeroplazas, el grupo de gestión con presencia en los aeropuertos de Los Cabos, Puerto Vallarta y Guadalajara, la 
aparición de estas dos firmas como propietarias de 95 por ciento de las acciones de Mexicana no da claridad al 
proceso de transferencia, entre otros factores porque tras estas dos empresas está el fondo de inversiones Advent 
International, principal accionista de Hildebrando, empresa de tecnología dirigida por el cuñado de Felipe 
Calderón, acusada de participar en la operación cibernética del fraude electoral de 2006 y especializada en el 
aprovechamiento de las relaciones de poder para la confección de negocios de privilegio. 

Y, mientras la cruzada sandovalista prende, con el cardenal de Guadalajara incitando a los fieles católicos a 
defender a la familia, con marchas de jóvenes en León, gritos de ¡Viva Cristo Rey! en la Catedral Metropolitana y 
actos similares en otras partes del país; y en tanto Felipe manda a Gobernación a decir que solamente presentará 
su cuarto parte de guerra por escrito ante el Congreso de la Unión, y el retador Beltrones dice que en México no 
hay monarquía y que si el panista busca de verdad un diálogo lo inicie el 1º de septiembre en San Lázaro, y 
mientras el maestro Jorge Saldaña y Doris cantan Viva México, carajo, en 
www.youtube.com/watch?v=HYIOHbpTba8, ¡hasta mañana, con Lujambio estigmatizando a quienes critican el 
despilfarro y vacuidad de los festejos bicentenarios! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
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El nuevo peligro para México 
JOHN M. ACKERMAN 

La guerra sucia rumbo a las elecciones presidenciales de 2012 ha iniciado ya y las autoridades federales una vez 
más demuestran su tibieza y parcialidad a la hora de imponer el estado de derecho. Van ocho días desde la abierta 
e ilegal intervención de la Iglesia católica en la esfera política-electoral y tanto el Instituto Federal Electoral (IFE) 
como la Secretaría de Gobernación (SG) se han hecho de la vista gorda, limitándose a emitir escuetos 
pronunciamientos burocráticos que no les comprometen a nada. La Fiscalía Especializada para la Atención de 
Delitos Electorales (Fepade) también se ha quedado inmóvil. Tal como ocurrió en la antesala de las elecciones de 
2006, hoy de nuevo se confirma que los poderes fácticos, y no las instituciones democráticas, son los que 
realmente mandan en el país. 

La ley no deja lugar a dudas. El artículo 130 de la Constitución explícitamente señala que los ministros de culto no 
podrán “realizar proselitismo en favor o en contra de candidato, partido o asociación política alguna”. El artículo 
353 del Código Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales (COFIPE) prohíbe a las iglesias “la inducción 
a la abstención, a votar por un candidato o partido político, o a no hacerlo por cualquiera de ellos”. El artículo 29 
de la Ley de Asociaciones Religiosas y Culto Público también castiga la realización por parte de la Iglesia de 
“proselitismo o propaganda de cualquier tipo en favor o en contra de candidato, partido o asociación política 
alguna”. Mientras tanto, el artículo 404 del Código Penal Federal impone una multa de hasta 500 días de salario 
mínimo a los ministros de culto que “induzcan expresamente al electorado a votar en favor o en contra de un 
candidato o partido político”. Al demonizar al Partido de la Revolución Democrática (PRD) y llamar 
explícitamente a “los bautizados” a votar en las próximas elecciones “para evitar que algunos políticos y partidos 
sigan atentando contra la fe y la moral”, el arzobispado primado de México anuncia el inicio de una nueva guerra 
cristera que, en su perversa redición de 2006, buscará impedir haiga sido como haiga sido la llegada a la 
Presidencia de la República de algún candidato de izquierda. 

Habría que celebrar la valentía de Marcelo Ebrard para defenderse públicamente de las acusaciones infundadas 
del cardenal Juan Sandoval Íñiguez. Compensa de manera importante el vacío de poder y la pasividad 
institucional a escala federal. Sin embargo, esta acción legal desafortunadamente también ha personalizado una 
lucha que debe ser institucional y colectiva. El conflicto central no es entre Ebrard y Sandoval, sino entre la Iglesia 
católica y las instituciones democráticas del país. Si bien la denuncia del jefe de Gobierno implica un importante 
“hasta aquí” en el terreno simbólico ante los abusos de la iglesia, el juez civil que conozca de la denuncia no 
abordará en absoluto el asunto de la defensa del Estado laico, sino únicamente el tema del posible daño moral a 
Ebrard. 

La acción legal de Ebrard también podría tener el efecto colateral de desalentar futuras denuncias en materia de 
corrupción de parte del ciudadano de a pie. Si bien no debemos permitir la descalificación de las instituciones sin 
sustento, y menos cuando viene de parte la Iglesia católica, tampoco deberíamos cerrarle la puerta a la expresión 
pública de sospechas fundadas respecto del desempeño de nuestras autoridades gubernamentales. La corrupción 
es uno de los delitos más difíciles de castigar, precisamente porque los que lo cometen normalmente cubren sus 
pasos de manera sumamente cuidadosa. De ninguna forma podemos exigir que el ciudadano tenga plenamente 
comprobada la existencia de un soborno antes de poder denunciar un posible desfalco al erario. Al contrario, 
habría que alentar por todas las vías posibles la presentación de denuncias, incluso de manera anónima, de 
posibles actos de corrupción. 
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Las instituciones que tienen que actuar, y pronto, en el caso actual son el IFE, la SG y la Fepade. Gobernación, por 
ejemplo, puede multar tanto al cardenal como al arzobispado con hasta 20 mil días de salario mínimo e incluso 
ordenar la clausura de uno o varios templos de culto. La Fepade tiene facultades de multar con hasta 500 días de 
salario mínimo. Es cierto que el IFE actualmente se encuentra limitado en sus facultades de sanción directa en la 
materia. Este vacío legal debería corregirse en una eventual modificación correctiva a las reformas electorales de 
2007-2008. Sin embargo, desde ahora los consejeros electorales tienen la obligación de señalar de manera 
contundente que la participación de la Iglesia en la política nacional podría llegar a poner en riesgo la validez de la 
elección presidencial de 2012. Una simple remisión burocrática del expediente a Gobernación sería una gran 
irresponsabilidad de parte de los consejeros electorales. Todos debemos tener muy claro que toda elección debe 
cumplir con los principios constitucionales básicos y desde luego la intervención indebida de la Iglesia podría 
llevar a la nulidad de los comicios. Si las instituciones no actúan de manera expedita y contundente ante este 
evidente ataque al estado de derecho por la Iglesia católica, el legado de impunidad e ilegalidad será muy difícil de 
borrar después. Podríamos estar seguros que las elecciones de 2012 serán aún más descarnadas y conflictivas que 
las de 2006, algo que nuestra incipiente democracia quizás simplemente no pueda soportar. 

http://www.johnackerman.blogspot.com 

México SA 

De tinte blanquiazul, el salvamento de Mexicana 

Telaraña de intereses 

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA 

Por demás sucio ha resultado el intento de aterrizaje” que pretende darse al caso de Mexicana de Aviación tras el 
(segundo) estrepitoso fracaso de Gastón Azcárraga Andrade al frente de esta aerolínea, más los socios que lo 
acompañaron en una más de las fallidas privatizaciones de los bienes nacionales, donde no sólo está en juego una 
concesión federal (lo que debería garantizar información nítida y oportuna sobre la operación de “traspaso” 
accionario), sino la seguridad de clientes y pasajeros (como siempre lo más descuidado en este nuevo affaire de 
fracasados empresarios voraces y autoridades inútiles). Se trata de una enredada historia de constante opacidad: 
en la devolución de la empresa a particulares (los mismos que la quebraron en 1994-1995) a precio de regalo; en el 
manejo financiero del consorcio reprivatizado en 2005, tras su “rescate” por el erario; en la creación del Nuevo 
Grupo Aeronáutico para evadir los contratos colectivos de pilotos, aeromozas y personal de tierra; en la –todo 
indica– fallida muerte inducida de Mexicana de Aviación por parte de Gastón Azcárraga Andrade; en las 
negociaciones para el “traslado” del control empresarial; en la –se supone– intervención de la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes por tratarse de una concesión federal, en la que aparece involucrado un hermano 
del titular de esa dependencia, Juan Molinar Horcasitas; en la –también se supone– “defensa” de los usuarios de 
la aerolínea por la Profeco y –lo más reciente– la enorme telaraña tendida para concretar el aparente control de 
este consorcio aéreo (declarado desahuciado por sus anteriores accionistas) por parte de una empresa extranjera 
(Advent, en la que participa un “cuñado incómodo”), a través de una misteriosa “Tenedora K”, la que a su vez 
utiliza dos grupos (Omega y Arizan, con pedigrí en la clase política e historial en el Fobaproa) para evitar la 
defunción de “las alas de México”. 



 
LUNES 23 DE AGOSTO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
19 

Sin más, como si se tratara de un changarro de esquina, Gastón Azcárraga Andrade tiró la toalla y anunció (por 
medio de la Bolsa Mexicana de Valores, en la que no cotiza Mexicana de Aviación), que “ha surtido sus efectos el 
contrato de enajenación de su participación accionaria en Nuevo Grupo Aeronáutico, la cual representaba el 30.4 
por ciento del capital social de dicha entidad. El precio de la enajenación fue por un valor simbólico y, debido a 
que desde diciembre de 2008 las referida inversión se encuentra registrada en cero, esta transacción no tiene 
efecto contable negativo en el balance de Posadas” (el grupo hotelero del que es dueño el propio empresario y que 
en 2005 utilizó para la adquisición de la aerolínea). Así de sencillo. De la nada, también, surgen los redentores: 
Advent, una trasnacional en la que participa accionariamente el “cuñado incómodo” de Felipe Calderón, Diego 
Hildebrando Zavala Gómez del Campo, hermano de Margarita, la first lady; en el segundo acto, brinca al 
escenario la misteriosa Tenedora K, que representa –según dice– una “asociación de inversionistas constituida por 
Grupo Industrial Omega y Grupo Arizan”, adquirentes de 95 por ciento Mexicana de Aviación, Click y Link. Todo a 
precio de ganga, nuevamente: 49 millones de dólares (concesión federal incluida). Pero no os deprimáis, porque, 
¡sorpresa!: sólo calderonistas han salido por todas partes al “rescate” de la aerolínea: primero, Diego Hildebrando 
(Advent Internacional), seguido por Andrés Rozental Gutman (medio hermano de Jorge Castañeda –titular de la 
SRE en tiempos de Fox, éste reprivatizador de Mexicana de Aviación–, ex funcionario de la SRE, ex priísta 
convertido al panismo, dado su “desinteresado” apoyo a la campaña de Felipe Calderón, durante la cual fue 
consejero asesor de política exterior, y cabeza visible del Grupo Industrial Omega, una de las cartas de la Tenedora 
K, ésta, a su vez, pieza operativa de Advent en la que participa el “cuñado incómodo”), y en tercera posición 
aparece Vicente Aríztegui Andreve (contribuyente financiero a la campaña electoral de Felipe Calderón, presidente 
del Grupo Arizan y asociado a la quiebra del Banco del Sureste, concesión otorgada, durante el salinato, al primo 
de Santiago Creel, ex secretario foxista de Gobernación, y uno de los primeros “salvamentos” bancarios del 
zedillismo, vía Fobaproa, es decir, con recursos públicos; también participa en Satmex, otra empresa 
perennemente “rescatada” por el erario). 

Y la buena noticia, según presumen, es que en este mágico resurgir de la multicitada aerolínea la Asociación 
Sindical de Pilotos Aviadores de México (ASPA) se quedó con 5 por ciento de las acciones, es decir, conservó lo 
mismo que tenía desde que Mexicana de Aviación se reprivatizó en diciembre de 2005, posesión que 
supuestamente garantizaría la plantilla laboral, aunque, como con Azcárraga Andrade, entre las primeras 
exigencias de Advent Internacional y su telaraña de tenedoras y grupos sobresale la “necesidad y “urgencia” de 
revisar a la baja contratos colectivos (pilotos, aeromozas y personal de tierras) y, precisamente, número de 
trabajadores. ¿Ganancia para la parte sindical? Dudoso, pero alguien más se preguntará ¿dónde está la autoridad 
de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes? Todo indica que cuidando los intereses que en todo esto tiene y 
representa el hermano de Juan Molinar Horcasitas, una de las cabezas visibles del Banco Ixe, también accionista 
de la empresa área “traspasada”. Aparentemente son piezas sueltas que por obra del destino y un poco de magia 
llegan a reunirse en torno al “salvamento” de Mexicana de Aviación. Pero, ¡oh, sorpresa!, no es así: Advent es 
propietario del cien por ciento de Fumisa, la empresa concesionaria (desde el salinato) de algo así como 40 mil 
metros cuadrados en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, donde explota comercialmente 3 mil 
cajones de estacionamiento, subarrienda infinidad de locales comerciales y opera 15 aeropasillos en la Terminal 1. 
Andrés Rozental (Grupo Omega) es consejero de Fumisa y de Latinoamericana de Duty Free, presidida por 
Vicente Ariztegui Andreve (Grupo Arizan; también encabeza Satmex, en la que participa Alberto Mulás, ex 
director de Activos Corporativos del Fobaproa, fideicomiso que “rescató” al Banco del Sureste en el que Aristegui 
Andreve se asoció, entre otros, con Enrique Creel Cobián, Eduardo Sánchez Navarro, Juan Gallardo Thurlow 
(Grupo Embotelladoras Unidas) y José Luis Rión, socio de El Divino). 

Ésos son los “rescatadores” visibles y esas las “coincidencias”. 
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Las rebanadas del pastel 

Como se observa, es un bombón más de las oscuras prácticas en esta “democracia de, por y para los empresarios” 
(Fox dixit). 

cfvmexico_sa@hotmail.com • mexicosa@infinitum.com.mx 
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GENTE!

Larissa visita 
a la Virgen
Larissa Riquelme, la 
Novia del Mundial, 
rezó en la Basílica por 
su abuela, quien falleció 
hace dos semanas.
PáGiNa 6

Granados Chapa (11) • Silva-Herzog Márquez, Sergio Sarmiento, 
Germán Martínez (12) • Denise Dresser (13) • Capitanes (Neg. 3)

Revela informe de Cámara de Diputados opacidad

Acusan ‘trampas’
de SHCP en gasto

iNTERFaSE

Dominan 
el mundo
En seis años, Facebook 
se posicionó como una 
potencia internacional 
de 500 millones 
de “habitantes”.
PáGiNa 1

CULTURa

La Independencia 
en imágenes
Gracias a las pinturas de 
Theubet de Beauchamp 
se conoce de manera 
completa cómo vestían 
realistas e insurgentes.
PáGiNa 23

Dialoga con 
el Delegado
Conéctate hoy a las 12:00 y
cuestiona a Mario Palacios 
sobre avances y pendientes 
de la Benito Juárez.
d programa de radio

de libre acceso hoy:
NEGOCiOS

Alistan 
el Arco Sur
El libramiento del DF 
que complementará 
el Arco Norte costará 
$25 mil millones; sería 
licitado este mismo año.
PáGiNa 1

Propone 
PRI votar
vía iPhone

Caen plagiarias... ¡de chiripa!

d Señalan omisiones
y vericuetos legales
que impiden evaluar
ejercicio presupuestal

Claudia Guerrero

A través de trampas, vericuetos 
legales, herramientas tecnológi-
cas y omisiones, la Secretaría de 
Hacienda mantiene una política 
de opacidad sobre el ejercicio del 
gasto que impide a la Cámara de 
Diputados evaluar de manera in-
tegral el cumplimiento de la ley.

Así lo revela una investiga-
ción del Centro de Estudios de 
las Finanzas Públicas de la Cáma-
ra baja, en el que incluso se asegu-
ra que la dependencia viola dispo-
siciones legales al entregar infor-
mación parcial a los diputados.

De acuerdo con el informe, 
que será distribuido esta semana 

entre los grupos parlamentarios, 
además de opacidad, bloqueos 
y falta de actualización de datos, 
los legisladores enfrentan impedi-
mentos para tener acceso a herra-
mientas de información que con-
tienen, por ejemplo, indicadores 

de desempeño del gasto.
En el estudio, del que RE-

FORMA tiene copia, se señala 
que algunas fallas contenidas en 
la legislación vigente son aprove-
chadas por Hacienda para evadir 
sus obligaciones.

“La SHCP incumple con di-
versas disposiciones de carácter 
legal y, por otro lado, la regulación 
no es lo suficientemente robusta 
como para contrarrestar la opaci-
dad que existe en materia presu-
puestaria”, menciona.

Según el Centro, la depen-
dencia federal no publica en su 
portal electrónico toda la infor-
mación que la Ley Federal de Pre-
supuesto le obliga.

Para muestra, asegura que el 
el sitio no incluye la propuesta de 
Estructura Programática para el 
ejercicio fiscal 2011.

“No hay series de gasto con-
sistentes para la última década, 
ni en clasificación económica ni 
funcional”, indica.

En el documento, se aseve-
ra que, según el artículo 107 de la 
Ley de Presupuesto, Hacienda de-
be informar sobre el ejercicio del 
gasto con base en su destino geo-
gráfico en términos de estados, 
municipios y regiones.

Sin embargo, advierte que ni 
en sus informes mensuales, tri-
mestrales ni anuales la Secreta-
ría reporta el ejercicio del gasto 
bajo dicha clasificación.

Por otro lado, el Centro de 
Estudios dice que los informes tri-
mestrales que se entregan a la Cá-
mara no cuentan con información 
sobre subejercicios del gasto por 
dependencia, ya que sólo repor-
ta por ramo administrativo, línea 
global y unidad responsable.

Para localizar las cifras exac-
tas, los legisladores tienen que 
acudir a múltiples anexos que 
contienen los saldos.

Además, se afirma que Ha-
cienda abusa de interpretaciones 
legales para reportar como ejer-
cidos millones de recursos que ni 
siquiera han sido tocados.

En el informe se indica que 
otro camino para desvirtuar el 
uso del gasto es la emisión de las 
reglas de operación que deforman 
el propósito inicial de los progra-
mas o impiden su ejecución con 
la finalidad de generar subejerci-
cios y reasignarlos a discreción.

dMatan en 11 meses
a 61 funcionarios
municipales
y estatales en NL

REFORMA / Staff

MONTERREY.- Sin diferenciar 
niveles, investiduras ni cargos, en 
Nuevo León el poder de la delin-
cuencia organizada es tal que has-
ta a las autoridades encargadas de 
proteger a los ciudadanos las tie-
ne doblegadas.

Las estadísticas son demole-
doras: 61 servidores públicos eje-
cutados –principalmente munici-
pales–, 14 atentados, 18 plagios y 
12 renuncias de altos mandos es 
el saldo de los primeros 11 meses 
de la actual Administración esta-
tal, que encabeza Rodrigo Medi-
na, y de los gobiernos municipa-
les, que asumieron el último día 
de octubre de 2009.

El panorama se completa con 
funcionarios acusados de com-
plicidad con el crimen y algunos 

más que decidieron proteger a 
sus familias sacándolas del País.

Estas cifras superan amplia-
mente a las registradas durante 
2008 y los primeros nueve me-
ses de 2009, cuando el acumulado 
fue de 15 ejecuciones de servido-
res públicos –mayoritariamente 
policías–, un atentado, 11 plagios 
y 3 renuncias.

Bajo este asedio, las autorida-
des locales no parecen tener res-
puesta efectiva, y los grandes gol-
pes contra el crimen organizado 
en la entidad los han encabeza-
do autoridades federales, princi-
palmente el Ejército.

La ola violenta en el Estado 
se recrudeció a partir de los pri-
meros días de marzo de 2010 co-
mo consecuencia de la guerra en-
tre dos cárteles rivales que se dis-
putan Tamaulipas y la región.

Enrique Barrios, Secretario 
de Vialidad y Tránsito de Mon-
terrey, levantado el 31 de mayo y 
liberado dos días después en mal 
estado físico, es parte de este re-
cuento de agresiones.

El caso más reciente y de ma-
yor magnitud es el de Edelmi-
ro Cavazos, Alcalde de Santiago, 
quien fue secuestrado las prime-
ras horas del lunes y encontrado 
muerto la mañana del miérco-
les con dos balazos en la cabeza 
y uno en el tórax.

Ante la creciente amenaza, 
algunos funcionarios han optado 
por resguardar a sus familias en-
viándolas a vivir al extranjero. El 
Alcalde de San Pedro, Mauricio 
Fernández, lo hizo público desde 
antes de llegar al puesto, en no-
viembre; en otros casos sólo han 
corrido rumores.

NACIONAL 14

Claudia Salazar

Para evitar la fatiga de los diputa-
dos, el PRI propone que puedan 
votar a distancia desde sus teléfo-
nos iPhone y BlackBerry.

Con esta medida, el ausentis-
mo en San Lázaro podría elevar-
se aún más.

En el periodo ordinario que 
terminó el 30 de abril, el prome-
dio de votación fue de 347 sufra-
gios, equivalentes al 70 por cien-
to de los 500 diputados que inte-
gran la Cámara baja.

No obstante, los priistas im-
pulsan el establecimiento de un 

“Congreso virtual” para que los 
legisladores utilicen pantallas di-
gitales tipo iPad en cada una de 
las 500 curules, Twitter interno 
y un sistema de asistencia y vota-
ción digital que se prevé adquirir 
en los próximos meses.

Por lo pronto, el jueves, la 
Junta de Coordinación Política 
autorizó 120 millones de pesos 
para comprar 2 pantallas gigantes 
de 200 pulgadas para la presenta-
ción de videos y documentos en 
el pleno, equipos de proyección 
de datos, audio y video en el sa-
lón de sesiones y en salas más pe-
queñas y 500 monitores tipo iPad, 
entre otros productos.

Yadira Cruz

TLALNEPANTLA.- Lo que era 
un procedimiento de rutina se 
convirtió en la salvación de un 
hombre secuestrado.

Motopatrulleros de Tránsi-
to municipal marcaron el alto a 
dos mujeres que viajaban en una 
camioneta Dakota color azul su-
puestamente porque las notaron 
nerviosas.

Al revisar el vehículo, los 

agentes descubrieron en el inte-
rior de la parte trasera a Silve-
rio Estrada, de 80 años, quien iba 
amordazado y amarrado dentro 
de una estructura metálica rec-
tangular similar a una jaula.

El hombre había sido secues-
trado dos días antes en el Munici-
pio de Nezahualcóyotl. 

“Al parecer, sólo iban a ‘tirar’ 
al secuestrado en alguna parte 
de esta zona, ya que (las deteni-
das) refieren que habían negocia-
do 10 millones de pesos. Ya sólo lo 

iban a abandonar”, explicó Rufino 
Jiménez, subdirector de Tránsito 
del Municipio.

Las detenidas se identificaron 
como Alejandra Recillas Hernán-
dez y Mónica Rojas Sucedo, de 20 
y 39 años, respectivamente.

“Están investigando si las de-
tenidas pertenecen a una organi-
zación delictiva”, dijo el vocero 
de la Procuraduría del Estado de 
México, Alfredo Albíter.

CIUDAD 1

Somete narco 
a autoridades

aRdE mERCadO dE CUERNavaCa
CUERNAVACA. Con cubetas, mangueras y garrafones de agua, comerciantes del mercado 
municipal de Cuernavaca apoyaron a bomberos de cinco municipios para sofocar el incendio 
que arrasó la madrugada de ayer sus instalaciones. Al menos 80 por ciento de los locales sufrió 
afectaciones. Las autoridades investigan el origen del incendio. ESTADOS 18

YA DESPERTARON
Juan Carlos Cacho (der.) 
y Dante López volvieron  
al camino del gol al 
colaborar con dos tantos 
cada uno en el triunfo  
de Pumas 4-1 ante Puebla 
en Ciudad Universitaria.
PáGiNa 4

lunes

23 de agosto 
del 2010
México, d.F.

$ 12.00

98 páginas, 
7 secciones

año 17
Número 6,088

 Estamos en una situa-
ción crítica. Que los que se 
quieran meter de aquí para 
adelante de Alcaldes lo vean 
como un servicio a la Patria”.

Mauricio Fernández
Alcalde de San Pedro

aSí LO dijO

A mitad del ejercicio fiscal de 
2010, más de la mitad de los 
principales programas federa-
les destinados a la superación 
de la pobreza registraba retra-
so en el ejercicio de su gasto, 
de acuerdo con Hacienda.

En el Informe sobre la Si-
tuación Económica, las Finan-
zas Públicas y la Deuda Públi-
ca correspondiente al segundo 
trimestre de este año, destaca 
entre los programas con me-
nor proporción de gasto ejer-

cido el Fondo Regional (Fon-
región) para el sur-sureste con 
apenas 7 por ciento de 5 mil 
500 millones de pesos.

Asimismo, los Proyectos 
de Infraestructura Económica 
de Carreteras Alimentadoras 
y Caminos Rurales, con 21 por 
ciento de 15 mil 263 millones, 
y Rescate de Espacios Públi-
cos, con 24 por ciento de mil 
118 millones.

Daniela Rea

Tienen fondos y no los utilizan

Dosifica la Sedesol  
uso de recursos 

NACIONAL 4
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 Los dejan actuar, acusa Ortega 
Claudia Guerrero y Ariadna García 
 
(23 agosto 2010).- Jesús Ortega, dirigente nacional del PRD, reconoció ayer que existen presidentes 
municipales y hasta gobernadores que permiten la actuación del narcotráfico en sus territorios, ya sea para evitar 
ser ejecutados o por simple omisión. En entrevista, el líder del partido del sol azteca aseguró que los alcaldes del 
País viven amenazados por las organizaciones criminales, que no les dejan más alternativa que permitir la 
presencia de los delincuentes. "Lo que pasó en el caso de Nuevo León, con el Alcalde de Santiago, es frecuente que 
suceda en muchos otros municipios del País, que es la amenaza de plata o plomo, 'o te ajustas a lo que nosotros 
decimos o te matamos'. 
 
"Muchos presidentes municipales, y yo entiendo esta circunstancia, pues desde luego no aceptan ser asesinados 
porque además no tienen policías y la policía estatal, donde existe, no apoya a los presidentes municipales", señaló 
tras asegurar que los funcionarios locales están prácticamente solos y abandonados a su suerte. Sin especificar 
nombres ni partidos, Ortega denunció que algunos gobernadores prefieren ser omisos en lugar de enfrentar el 
crecimiento de la violencia y las actividades ilícitas. "Luego hay algunos gobernadores que la política que aplican 
es la de dejar hacer y dejar pasar", expresó. 
 
 
 
 
 
 

Lanzan otra corriente 
Susana Moraga 
 
(23 agosto 2010).- Al más puro estilo priista de acarreo y reparto de lonche, perredistas encabezados por Víctor 
Hugo Lobo, Delegado de Gustavo A. Madero, presentaron ayer una nueva corriente llamada Fuerza Democrática. 
Ante cientos de militantes movilizados en 50 microbuses, Eduardo Rojas, Delegado en Magdalena Contreras; el 
diputado federal Mauricio Toledo, y Lobo presidieron la asamblea constitutiva de su corriente. "Toda nuestra 
lealtad institucional al jefe político y Jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard. El programa político y de Gobierno que 
realiza, sin duda, es el más exitoso a nivel nacional", elogió Lobo en conferencia de prensa. Mientras ambos 
Delegados y el diputado desayunaron fruta, omelette, papa al horno y café en la explanada del restaurante Cielo de 
Cortés, los simpatizantes acarreados recibieron su torta y su refresco sobre Avenida Hidalgo, arteria capitalina que 
fue cerrada al tránsito. 
 
Aunque Fuerza Democrática quiere atraer a los jóvenes hacia el PRD, los simpatizantes movilizados en su mayoría 
eran mujeres y familias con niños. Algunos portaban camisetas y banderas amarillas con el apellido de Lobo. 
Sobre el templete montado en Avenida Juárez, un ballet folclórico calentó el ambiente antes del arribo de los tres 
dirigentes. Lobo criticó a otras corrientes perredistas que han infiltrado en el PRD vicios como los cacicazgos, pero 
negó que se estuviera refiriendo a Andrés Manuel López Obrador. "No llamamos cacique a Andrés Manuel López 
Obrador. Nadie lo ha dicho", preciso el Delegado. 
 
Aunque esperaban a los coordinadores del PRD Alejandra Barrales, de la Asamblea Legislativa; Alejandro Enicas, 
de la Cámara de Diputados, y Carlos Navarrete, del Senado, ninguno de los tres invitados llegó. 
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Avala PRD derecho a preferencia sexual 
 
Reivindican laicidad del Estado mexicano. Rechaza Ortega la discriminación y llama a defender 
garantías individuales 
Ariadna García y Claudia Guerrero 
 
(23 agosto 2010).- Ante Gobernadores y Alcaldes electos y en funciones de su partido, el presidente del PRD, 
Jesús Ortega, presentó el decálogo de buen gobierno mediante el cual deben regir sus acciones. Al referirse al tema 
de los derechos humanos, Ortega enfatizó que los perredistas deben defender los derechos individuales, 
principalmente de los menores, las mujeres, los jóvenes, los adultos mayores, los discapacitados y las 
comunidades con preferencias sexuales diferentes. "Los gobiernos socialmente democráticos garantizarán el 
derecho a la diferencia y combatirán toda forma de discriminación y segregación. Se promoverá el respeto a la 
identidad y expresión sexogenérica y los derechos humanos de las personas con orientaciones sexuales distintas a 
la heterosexual", explicó ante sus correligionarios. Durante la reunión nacional de autoridades locales del PRD, 
Ortega destacó la defensa del Estado laico. "Rechaza (el PRD) al que pretenda utilizar las creencias religiosas con 
fines electorales para apoyar o descalificar adversarios políticos, exacerbando las contradicciones y divisiones de la 
población", dijo Ortega. 
 
Al defender la laicidad del Estado, la Gobernadora de Zacatecas, Amalia García, puntualizó que así como se 
respeta a quienes profesan creencias religiosas, quienes forman parte de una Iglesia deben respetar las decisiones 
de las autoridades en el ámbito civil. En referencia a la crítica que hizo el Cardenal Juan Sandoval Íñiguez a los 
ministros de la Corte que aprobaron el derecho a la adopción de menores por parte de las parejas del mismo sexo, 
la política perredista puntualizó que la Suprema Corte es un Poder y es una institución. "Lo que es de Dios, a Dios, 
y lo que aquí es de la República, a la República", enfatizó. La Mandataria zacatecana también reprobó los 
señalamientos del jerarca católico contra el Jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard, a quien Sandoval acusó de haber 
"maiceado" a los ministros de la Corte. "Si no hubiera habido esa descalificación como la que hizo el Cardenal, 
señalando de manera inaceptable que había un acto de corrupción, maiceo, no habría este litigio", comentó. Al 
hablar sobre el tema de seguridad pública, Amalia García llamó a reflexionar sobre la propuesta de crear la Policía 
única en los estados. 
 
"Tenemos una situación extremadamente compleja porque hay una crisis de seguridad nacional en el País. 
Ustedes la conocen, ustedes saben lo que sucede en cada Municipio, en cada región", señaló. 
  
Comicios en puerta 
 
Al enumerar las acciones del decálogo, Ortega dijo que pretenden lograr que la izquierda mexicana se convierta en 
una alternativa real de Gobierno que responda a las necesidades de la ciudadanía. "Antes sólo habíamos puesto 
atención en el tema de cómo ganar las elecciones y habíamos soslayado cómo prepararnos para gobernar de 
acuerdo a las demandas y a las exigencias de la ciudadanía. "Hoy, el objetivo principalísimo del PRD no sólo es 
ganar elecciones, no sólo conquistar espacios de poder, sino hacer que esos espacios de poder respondan a las 
necesidades y expectativas de la ciudadanía", expuso. Rumbo a los comicios de 2011 y 2012, el dirigente perredista 
apuntó que la izquierda se prepara disputar espacios de poder ganando terreno desde abajo. 
 
Es necesario, añadió, aumentar la presencia en gubernaturas, alcaldías y diputaciones para gobernar desde una 
perspectiva de izquierda con programas emanados de esta corriente ideológica. 
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Decálogo 
  
El PRD pidió a sus Gobernadores y Alcaldes dar prioridad a las siguientes acciones: 
  
· Derechos humanos 
· Transversalidad en la perspectiva de género 
· Políticas públicas para la equidad social 
· Fomento del empleo 
· Medio ambiente sano 
· Austeridad republicana y combate a la corrupción 
· Transparencia, fiscalización y rendición de cuentas 
· Seguridad ciudadana 
· Participación ciudadana 
· Gobiernos laicos 
 
 

Alista tricolor frente contra PAN-Gobierno 
Claudia Salazar 
 
(23 agosto 2010).- Los diputados federales del PRI promueven un frente común para confrontar al Gobierno 
federal y al PAN en las elecciones de 2011 y 2012. A la inauguración de la plenaria de su bancada acudirán los 19 
Gobernadores en funciones y los nueve electos el pasado 4 de julio, encabezados por la presidenta del tricolor, 
Beatriz Paredes. Al cónclave priista, programado del 24 al 26 de agosto en el Municipio mexiquense de Ixtapan de 
la Sal, también asistirán los coordinadores integrados en la Conferencia Nacional de Legisladores Locales Priistas. 
Un documento de trabajo advierte sobre la decisión del Gobierno panista de privilegiar acuerdos políticos con el 
PRD. Destaca la intención de "amarrar" a los Gobernadores priistas sobre el uso de recursos federales rumbo a las 
elecciones de 2011. "Venimos de celebrar elecciones locales en diversas entidades federativas, lo que nos ha 
permitido conocer y analizar la actuación del Gobierno federal y del PAN durante esos procesos. 
 
"En 2011 celebraremos de nueva cuenta elecciones locales, de forma previa al proceso de 2012, en el que 
recuperaremos la Presidencia de la República", menciona el análisis. El texto propone integrar un grupo de trabajo 
de la bancada para recibir información sobre temas de interés en los Congresos locales, a fin de fortalecer el debate 
en la Cámara de Diputados federal. "A fin de hacer un frente común de las coordinaciones del PRI en los 
Congresos estatales con la bancada de nuestro partido en la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión, se 
propone la creación de un mecanismo de retroalimentación bilateral ágil y eficiente", detalla. Sobre la agenda 
inmediata, los legisladores priistas señalan la necesidad de atender el Cuarto Informe del Presidente Felipe 
Calderón y el envío del paquete fiscal del próximo año. 
 
El texto enumera temas como la actuación de las delegaciones federales, que es visto como la descentralización del 
Gobierno panista en las entidades; la aplicación del gasto social con criterios electorales, y la entrega de los fondos 
federales también como una descentralización y la instrumentación de sus reglas de operación. También 
mencionan la reforma fiscal y su impacto en los estados en áreas concretas como la eliminación de la tenencia y el 
incremento en contribuciones. Aluden a la incidencia en el ámbito local de las reformas en materia de seguridad y 
justicia. 
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Critican priistas excesos 
Ariadna García 
 
(23 agosto 2010).- El excesivo nombramiento de políticos como Embajadores y Cónsules registra resultados 
negativos para la política exterior de México, consideró ayer el senador priista Carlos Jiménez Macías. "Todo 
exceso termina siendo negativo. Históricamente, los países tienen cierto número de diplomáticos que no son de 
carrera, que tienen carrera política y que son Embajadores, pero éstos siempre son un número reducido y en 
embajadas estratégicas. "Cuando las embajadas se utilizan para pagar favores o para beneficiar a personas, los 
excesos terminan siendo malos", señaló el presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores para Asia-Pacífico 
de la Cámara alta. Destacó que los diplomáticos del Servicio Exterior Mexicano tienen prestigio y preparación para 
manejar las relaciones internacionales de México. "Tiene que haber criterios claros de por qué un político 
encabeza una Embajada o un Consulado. Pero no se han cuidado los requisitos", añadió. 
 
Jiménez Macías recordó que, en el sexenio del Presidente Felipe Calderón, el Senado rechazó el nombramiento de 
Emilio Goicoechea como Embajador de Nueva Zelanada. Goicoechea fue secretario particular del Presidente 
Vicente Fox y después Embajador de México ante Canadá. También se negó la ratificación a Carlos Arce Macías, ex 
subsecretario de Economía, propuesto al Consulado en Hong Kong. "México dejó de tener fuerza en organismos 
internacionales, y tiene que ver con la visión de un Gobierno en política exterior a la que se agrega el exceso de 
nombramientos políticos", expuso. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Propone PRI votar vía iPhone 
Claudia Salazar 
 
(23 agosto 2010).- Para evitar la fatiga de los diputados, el PRI propone que puedan votar a distancia desde sus 
teléfonos iPhone y BlackBerry. Con esta medida, el ausentismo en San Lázaro podría elevarse aún más. En el 
periodo ordinario que terminó el 30 de abril, el promedio de votación fue de 347 sufragios, equivalentes al 70 por 
ciento de los 500 diputados que integran la Cámara baja. No obstante, los priistas impulsan el establecimiento de 
un "Congreso virtual" para que los legisladores utilicen pantallas digitales tipo iPad en cada una de las 500 
curules, Twitter interno y un sistema de asistencia y votación digital que se prevé adquirir en los próximos meses. 
 
Por lo pronto, el jueves, la Junta de Coordinación Política autorizó 120 millones de pesos para comprar 2 pantallas 
gigantes de 200 pulgadas para la presentación de videos y documentos en el pleno, equipos de proyección de 
datos, audio y video en el salón de sesiones y en salas más pequeñas y 500 monitores tipo iPad, entre otros 
productos. 
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Acusan 'trampas' de SHCP en gasto 
 
Revela informe de Cámara de Diputados opacidad. Señalan omisiones y vericuetos legales que 
impiden evaluar ejercicio presupuestal 
Claudia Guerrero 
 
(23 agosto 2010).- A través de trampas, vericuetos legales, herramientas tecnológicas y omisiones, la Secretaría 
de Hacienda mantiene una política de opacidad sobre el ejercicio del gasto que impide a la Cámara de Diputados 
evaluar de manera integral el cumplimiento de la ley. Así lo revela una investigación del Centro de Estudios de las 
Finanzas Públicas de la Cámara baja, en el que incluso se asegura que la dependencia viola disposiciones legales al 
entregar información parcial a los diputados. De acuerdo con el informe, que será distribuido esta semana entre 
los grupos parlamentarios, además de opacidad, bloqueos y falta de actualización de datos, los legisladores 
enfrentan impedimentos para tener acceso a herramientas de información que contienen, por ejemplo, 
indicadores de desempeño del gasto. En el estudio, del que REFORMA tiene copia, se señala que algunas fallas 
contenidas en la legislación vigente son aprovechadas por Hacienda para evadir sus obligaciones. 
 
"La SHCP incumple con diversas disposiciones de carácter legal y, por otro lado, la regulación no es lo 
suficientemente robusta como para contrarrestar la opacidad que existe en materia presupuestaria", menciona. 
Según el Centro, la dependencia federal no publica en su portal electrónico toda la información que la Ley Federal 
de Presupuesto le obliga. Para muestra, asegura que el el sitio no incluye la propuesta de Estructura Programática 
para el ejercicio fiscal 2011. "No hay series de gasto consistentes para la última década, ni en clasificación 
económica ni funcional", indica. En el documento, se asevera que, según el artículo 107 de la Ley de Presupuesto, 
Hacienda debe informar sobre el ejercicio del gasto con base en su destino geográfico en términos de estados, 
municipios y regiones. 
 
Sin embargo, advierte que ni en sus informes mensuales, trimestrales ni anuales la Secretaría reporta el ejercicio 
del gasto bajo dicha clasificación. Por otro lado, el Centro de Estudios dice que los informes trimestrales que se 
entregan a la Cámara no cuentan con información sobre subejercicios del gasto por dependencia, ya que sólo 
reporta por ramo administrativo, línea global y unidad responsable. Para localizar las cifras exactas, los 
legisladores tienen que acudir a múltiples anexos que contienen los saldos. Además, se afirma que Hacienda abusa 
de interpretaciones legales para reportar como ejercidos millones de recursos que ni siquiera han sido tocados. 
 
En el informe se indica que otro camino para desvirtuar el uso del gasto es la emisión de las reglas de operación 
que deforman el propósito inicial de los programas o impiden su ejecución con la finalidad de generar 
subejercicios y reasignarlos a discreción. 
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Combaten Ley de Publicidad 
Mariel Ibarra 
 
(23 agosto 2010).- A dos días de estar en vigor la Ley de Publicidad Exterior, empresarios de la publicidad 
buscan que la Asamblea Legislativa le haga modificaciones y amagan con presentar 7 mil juicios de amparo contra 
la norma, la cual prohíbe los anuncios espectaculares en las azoteas. Eduardo Molina, presidente de la Asociación 
Mexicana de Publicidad Exterior (AMPE), informó ayer que ya han sostenido diversos encuentros con legisladores 
del PAN y del PRD para presentar sus "observaciones" a la ley que intenta revertir la saturación de anuncios en las 
calles. "La entrada en vigor de la Ley de Publicidad Exterior nos permite solicitar la protección de la justicia 
federal y en eso están trabajando los abogados; los amparos no se detienen", afirmó Molina. "De forma paralela, 
hemos iniciado pláticas con los diputados para modificar la norma antes de que concluyan los nueve meses que 
tenemos para retirar los anuncios de azoteas". 
 
Molina aseguró que los empresarios agrupados en la AMPE, el Consejo de Industriales de Publicidad Exterior 
(CIPE), Vendor Publicidad Exterior y Grupo Rentable -que concentran el 90 por ciento del negocio en la Ciudad- 
ya tienen lista la estrategia jurídica. Lo que buscan es que se permita mantener anuncios en azoteas, que se abran 
más vialidades como corredores y que se permita la publicidad en muros grises. Auguró que con la ola de amparos 
que habrá por la entrada en vigor de la Ley se estancará el reordenamiento urbano, que era el principal objetivo de 
ésta. Recordó que hay más de 7 mil anuncios en azoteas de inmuebles, públicos y privados, así como en vialidades 
ahora prohibidas, y muchos cuentan con licencia. Molina refirió que los abogados están centrados en demostrar la 
inconstitucionalidad de la norma, debido a que obliga a las compañías publicitarias a ceder gratuitamente uno de 
cada 20 espacios al Gobierno del DF. 
 
 

Jesús Silva-Herzog Márquez / Sectarios y maiceados 
Jesús Silva-Herzog Márquez 
 
(23 agosto 2010).- Hace cuatro años, al calor del conflicto electoral, el candidato victorioso en el Distrito 
Federal salió en defensa del caudillo que gritaba ¡Fraude! Había que estar con él sin reservas, es decir, sin los 
obstáculos de la reflexión y de la autocrítica. Ya para entonces se desvanecían sus pruebas y se mostraba la 
incongruencia de sus denuncias, pero el político capitalino debía mostrar una lealtad a prueba de razones. No 
solamente había que estar de su lado sino secundarlo en sus hostilidades. Quienes advertían que la elección había 
sido legal, no solamente estaban equivocados: eran corruptos. Para Marcelo Ebrard la mera defensa del proceso 
electoral era prueba irrefutable de inmoralidad. Así lanzó su acusación contra quienes habían firmado un 
desplegado defendiendo la legalidad de la elección. "Hay una carta firmada por 100 personas quienes andan 
diciendo que ya se contaron los votos; a ellos les decimos que abran los ojos y cierren las carteras porque las 
evidencias del fraude sobran". Ebrard no razonaba su desacuerdo con los firmantes ni ofrecía argumentos para la 
deliberación. Simplemente invocaba lo incuestionable: sobran evidencias. Eso sí, deslizaba la acusación de 
corrupción. 
 
La fórmula que empleó era accidentalmente acertada. Abrir los ojos y cerrar la cartera: una buena síntesis de la 
retórica del sectario. La probidad de los otros depende de su coincidencia conmigo. Ése ha sido durante años el 
núcleo de la perorata lopezobradorista. Es hombre digno quien apoya al Movimiento, el discrepante es un pillo -o 
un ciego. Quien abra los ojos no tendrá más remedio que reconocer el cuadro que yo veo. Todo es evidente. Ésta es 
la realidad y nadie que tenga ojos y que sea honesto podría observar algo distinto.  
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Quien esté sinceramente dispuesto a conocer la realidad coincidirá conmigo. Si aparece alguien que describa un 
panorama diferente, no lo hará por estar situado en otro sitio o por tener información diferente o por encaminarse 
a otros rumbos. Si habla de otras formas o de otros colores, habrá sido corrompido por las fuerzas del mal. Celebro 
que el hoy alcalde de la Ciudad de México encare al soez calumniador que lo acusó de haber sobornado a los 
ministros de la Suprema Corte de Justicia. Pero no deja de tener gracia que él haya arrojado aquella piedra. 
Idéntico abuso había cometido él hace unos años al haber acusado a los escritores de haber sido maiceados. Las 
expresiones de Ebrard y Sandoval son paralelas porque provienen de la misma fuente: la retórica del sectario. En 
la mente de Sandoval no hay espacio para que alguien, con honestidad, defienda la monstruosidad del matrimonio 
entre homosexuales y mucho menos que legitime la aberración de que esos enfermos adopten a un menor. Esas 
espantosas transgresiones al orden natural no pueden ser consentidas por una persona de razón que actúe 
moralmente. Como los ministros son personas inteligentes, no queda otra explicación que su corrupción. En el 
lenguaje de Ebrard: los ministros cerraron los ojos para abrir la cartera. 
 
La calumnia de Sandoval cae como un obsequio exquisito al alcalde del Distrito Federal. El ambicioso ha 
encontrado reflectores y conflicto para proyectarlo como un hombre de futuro frente a un potentado de la Iglesia 
Católica. Gracias al pleito, el centrista puede ubicarse como promotor de las causas de una izquierda 
contemporánea y defensor del Estado. Al demandar al prelado, el héroe del Estado laico declaró enfáticamente 
que las calumnias no pueden transcurrir sin acción jurídica alguna. En buen momento lo reconoce. Ojalá la 
demanda que ha interpuesto el jefe de Gobierno sirva para exhibir la prepotencia de un hombre que ha hecho 
profesión del falso testimonio y para ponerle, de cierta forma, un freno. Pero, más allá de eso, el paralelo de las dos 
descalificaciones debería llamarnos a pensar sobre las inercias de nuestra deliberación. La sociedad pluralista no 
puede seguir atada a una perspectiva unitaria de la moral que tacha el desacuerdo como indecencia. El desacuerdo 
no nace por la fractura moral del discrepante, no brota de la indignidad ni del soborno. Hay desacuerdo porque 
hay valores distintos, proyectos distintos, perspectivas distintas. Y también porque nos equivocamos. Y aún ahí 
hay que advertir que los errores de juicio no son fallas morales. 
 
  
http://blogjesussilvaherzogm.typepad.com/ 
 
 
 
 
 
 

Germán Martínez Cázares / Carta para Cuba 
 
(23 agosto 2010).- D. Felipe Pérez Roque. 
 
Ex Ministro de Relaciones Exteriores de Cuba. 
 
Apreciable Felipe: Te recuerdo mucho estos días. Las huelgas de hambre de algunos disidentes cubanos. La 
intermediación de España y la Iglesia Católica para liberar a unos presos de conciencia. Las damas de blanco 
rogando libertad. Los nuevos negocios microcapitalistas -"cuentapropistas"- para paliar la terrible estrechez 
económica de Cuba. ¿Tú? ¿Dónde estarás? ¿Qué harás? 
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Repaso tu gira a México en octubre de 2008. Aparente éxito. Cerrar viejas heridas. Sellar pactos en migración y 
endeudamiento. Acudiste a Los Pinos a saludar al presidente Calderón. Dijiste "la confrontación quedó atrás", hay 
"nuevos entendimientos", "hemos vuelto al camino del respeto recíproco". Te veías optimista, alegre. Incluso, en el 
marco de la campaña presidencial norteamericana, afirmaste tener una "moderada expectativa" de buen 
entendimiento con el sucesor de Bush. Tu visita a la sede del Comité Nacional del PAN fue criticada y aplaudida. 
Con vacilaciones y dudas la aceptamos. Nunca un dirigente del Partido Comunista Cubano había pisado ese 
territorio. Creímos en la senda panista de alternancia de gobierno lenta y gradual. Pensamos copiable el método 
para Cuba. Tiempo atrás, con Luis Felipe Bravo, recibimos a Oswaldo Payá y el plan de transición desde su 
Constitución y el voto de todos los cubanos. El famoso Proyecto Varela. 
 
Cinco meses después de esa gira a México te destituyeron junto a Carlos Lage. Aunque firmaste una renuncia, 
Fidel Castro manifestó el motivo verdadero: "el enemigo externo se llenó de ilusiones con ellos"; fueron apartados 
por su "ambición" y "papel indigno". Reconozco que yo sí me ilusioné con tu mensaje. Claro que sí. Yo sí vi un 
ambiente para detonar relaciones duraderas y fructíferas en democracia y libertad. Sí creí en la posibilidad de que 
la juventud cubana abrazara con más fuerza la "renovación" a la "revolución". Sí me entusiasmó ver a los 
estudiantes cubanos derribar su muro de Berlín. Por eso impulsamos, aquella vez, tu presencia en el PAN. La 
nueva bofetada de Fidel Castro tira lo poco construido. Regresó el insulto, la declaración estridente y mal 
informada (y mira que el embajador mexicano Gabriel Jiménez Remus pone honor y vida en hacer fructífera la 
relación de nuestros gobiernos). Castro afirmó, sin fundamento, que López Obrador ganó la elección presidencial 
de 2006. Faltó al respeto a nuestras instituciones. Trajo a cuento un episodio de corrupción lopezobradorista y de 
injerencia yanqui que México no cree, ni tolera; y acá los seguidores de López Obrador -casi todos fanáticos de 
Fidel- quieren hacérnoslo tragar como complot. Volvió a abrir la herida cerrada en tu última visita a México. 
 
Con la injuria de Fidel, te lo tengo que decir, retrocedimos. Jorge Castañeda tiene razón. Sus juicios son verdad. La 
vía excesivamente gradual a la libertad está causando mucho dolor a los cubanos. Las cortesías y delicadezas 
mexicanas -incluidas las del PAN-, con el régimen castrista, no lo han llevado a dar pasos democráticos. Una mano 
tendida fue despreciada. El poder de los hermanos Castro es abusivo y excluyente. Debemos reprocharlo en 
público y con fuerza. Esa "diplomacia silenciosa" denunciada por Mario Vargas Llosa, ni da frutos de libertad y 
regala impunidad a los déspotas. Lo siento, amigo, pero la Cancillería mexicana hizo bien en reclamar elecciones 
libres y respeto a los derechos humanos. Nuestros gestos de solidaridad y aprecio, despreciados por los Castro, los 
debemos hacer sentir ahora -más vale tarde que nunca- a los cubanos exiliados, a los disidentes y, sobre todo, a los 
que padecen en su piel el castrismo. Nuestra actitud frente a Cuba debe ser un homenaje permanente a quienes, 
como Reinaldo Arenas, murieron soñando libre a su país. 
 
¿Y tú? ¿Estás bien? Ojalá. No sabemos de ti. En las dictaduras conocemos el estado de salud del tirano, pero 
sabemos poco de sus ciudadanos. Un abrazo. 
 
PD. No dejes de leer al poeta cubano muerto en México, José María Heredia, amigo del presidente Guadalupe 
Victoria. Un día escribió: "¡Cuba, al fin te verás libre y pura!". 
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TOLVANERA / Hitler 
Roberto Zamarripa 
 
(23 agosto 2010).- Cuando aparecía en los pasillos del Seminario los muchachos susurraban: "ahí viene Hitler". 
Era el apodo, "Hitler". Puntadas de seminaristas. Ya después, hecho un cardenal, los políticos pasaban lista ante 
él. A los candidatos solía recibirlos en su oficina del Seminario, por Chapalita. Cuentan que una vez a un aspirante 
a gobernador le sacó un expediente del cajón de un enorme escritorio y lo desempolvó cuando el legajo golpeó la 
mesa. Recorrió con su índice flamígero el contenido señalando oficios de autorización de construcción de moteles 
y fotos de los mismos junto con las fichas de los regidores que avalaron esas obras. Tenía fichas de ellos y otros 
políticos; vida y obra o dicho del modo suyo, santo y seña. La Gestapo tapatía. Es de su gusto palomear y tachar 
gobernantes, diputados, senadores y hasta regidores. De diente fino, comelón como pocos, de costillas de puerco 
que desayuna con el chocolate que le hacen las monjas que tiene a su servicio, El Cardenal disfruta también de la 
birria. Tanto que a su birriero favorito, apodado "El Chololo", lo hizo hace unos años regidor en Tlaquepaque. 
 
Acusó a Marcelo Ebrard de "maicear" a los ministros de la Corte y escupió a los periodistas que le oían: "¿les 
gustaría que los adoptaran una pareja de maricones?". Lo dijo en el Obispado de Aguascalientes en una 
conferencia con motivo del día de la Virgen de la Asunción. Cuando salió, un grupo de personas lanzó consignas 
contra su boca de fuego. El Obispo de Aguascalientes, José María de la Torre, que le acompañaba, encaró a los 
manifestantes, en su mayoría mujeres: "¿y ustedes ya tienen marido?", espetó. Alguien le regresó, "¿y usted ya 
tiene el suyo?". Votado el punto en la Corte, El Cardenal calificó en un boletín que el hecho era una "traición a 
México, a la familia y a la ley natural". 
 
Otra ley, la de Asociaciones Religiosas y Culto Público, dice en su artículo 29 que constituyen infracciones 
"oponerse a las leyes del país o a sus instituciones en reuniones públicas" y el artículo 31 cita que las infracciones 
procederán considerando: 1) naturaleza y gravedad de la falta o infracción; 2) la posible alteración de la 
tranquilidad social y el orden público que suscite la infracción; 3) situación económica y grado de instrucción del 
infractor; y, 4) la reincidencia, si la hubiere. La falta, la gravedad de la misma y alteración están más que 
acreditadas: una provocación que ya está en barandilla. La situación económica del infractor se acredita con el 
ejemplar de la Revista Quién donde aparecen las fotos de la casa de interés social de El Cardenal con alberca 
techada, gimnasio particular, pavo reales danzando en el jardín, changos, loros y pajarracos (no le hacen falta 
guacamayas). 
 
Dice la ley que si hay reincidencia no hay más que actuar en consecuencia. Si algo faltara que llamen a La Chona 
(Encarnación de Díaz, Jalisco) donde el alcalde priista, Raúl Fermín Gutiérrez, destrozó el mural del pintor 
Francisco Pérez acatando una orden del obediente Obispo De la Torre, quien impidió que cuando El Cardenal 
llegara al pueblo, para las fiestas de los 250 años de la localidad, hubiera unos desnudos femeninos pintados en la 
bóveda del auditorio municipal. El boceto del mural "Evolución del factor femenino" había sido aprobado por el 
cabildo -no era un capricho sino una decisión del ayuntamiento- y representaba una reinterpretación que hizo el 
artista de "La creación de Adán" que Miguel Ángel pintó en la Capilla Sixtina, donde en vez de un Dios masculino 
dándole vida a Adán, Pérez trazó a una Diosa tocando a Eva. Para el Obispo resultaron "pinturas obscenas" y 
avalado por El Cardenal, las mandó borrar pasando por encima de la autoridad gubernamental electa. Algo así 
como si "El Chololo" hiciera una birria del Estado laico. 
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Edilberto Aldán (La Jornada de Aguascalientes, 15/08/10) acuñó el poema del ilustre hidrocálido Víctor Sandoval 
-"Lección de historia patria ante un mural revolucionario", escrito en 1964- para reparar sobre los sotanazos de 
Los Altos: 
  
"Pero los privilegios, las casacas / las altas dignidades eclesiásticas, / con sus capas pluviales, sus hisopos, / 
surgieron de lo amargo de la noche, / corrompieron el agua al bendecirla, / esparcieron el humo del incienso, / 
administraron las excomuniones / y nos trajeron una fauna extraña". 
 
La Ley de Asociaciones Religiosas, invocada ya por la Secretaría de Gobernación para abrir una investigación 
sobre el escándalo, establece desde multas hasta suspensión de derechos de la asociación religiosa a la que 
pertenezca el violador de la norma. 
 
El violador, El Cardenal, acreditó con creces las faltas. Su procacidad lo define. Querrá la impunidad y que la fauna 
extraña nos inunde. Ya no estamos para eso. 
 
  
tolvanera06@yahoo.com.mx 
 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(23 agosto 2010).- LLEGA José Ángel Córdova a consulta médica y le dice al doctor: "Colega, ¿qué padezco?". Y 
le contesta el médico: "Padece... ¡candidato!". 
 
VAYA PACHANGÓN se organizó el secretario de Salud para celebrar sus 57 años. De no haber sido por el pastel y 
las velitas, cualquiera hubiera pensado que se trataba de su mitin de arranque de campaña por la gubernatura de 
Guanajuato. 
 
AL CLUB DE GOLF "El Bosque", en León, acudieron el titular de Desarrollo Social, Heriberto Félix, los 
gobernadores de Jalisco, Emilio González; de Campeche, Fernando Ortega; y de Zacatecas, Amalia García. 
 
TAMBIÉN estuvieron los mandatarios electos de Puebla, Rafael Moreno Valle; y de Oaxaca, Gabino Cué; además 
de una docena de secretarios de Salud estatales, quienes presumían mucho su labor pues a cada rato decían: 
"¡Salud!, ¡salud!". 
 
LA FIESTA estuvo amenizada por varios grupos musicales, entre ellos el quinteto Mocambo, que por segundo año 
consecutivo fue el regalo del ex candidato veracruzano Miguel Ángel Yunes. 
 
OTRO QUE también acudió al fiestón de Córdova fue su paisano Vicente Fox, quien quizá no se la pasó muy a 
gusto pues luego de haber despotricado contra las alianzas electorales del PAN, lo sentaron junto a ¡Gabino Cué! 
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DICEN QUE algunos diputados federales traen confusión con las fechas pues creen que en el 2010 no se festeja el 
Bicentenario, sino... ¡el Año de Hidalgo! 
 
ESTO PORQUE ya empezaron los sospechosismos en torno al aumentote que los legisladores pretenden asignarse 
en el Presupuesto 2011. 
 
EL PRETEXTO para el brinco presupuestario es que la Cámara de Diputados necesita un sistema de votación 
"moderno y eficiente"... que nomás cuesta ¡120 millones de pesos! 
 
EL PROYECTO del nuevo sistema de votación inclusive cuenta con un aval otorgado por técnicos del Instituto 
Politécnico Nacional, quienes, eso sí, aseguraron que ellos no representaban a ninguna empresa. 
 
ANTE ESTO la pregunta obvia es: ¿acaso habrá algún legislador que tenga un interés muy especial en sacar 
adelante esa millonaria licitación? 
 
HABRÁ QUE preguntarle al priista Francisco Rojas, pues dicen que él sabe cómo se armó todo ese asunto del 
nuevo sistema de votación. 
 
  
  
ASÍ COMO Javier "el Chicharito" Hernández está brillando en el futbol inglés, el gobierno mexicano quiere 
promover a otro joven talento aunque éste no es futbolista. 
 
DENTRO del marco de la Conferencia Mundial de la Juventud que hoy inicia en Guanajuato, se presentará a Max 
Trejo Cervantes como el candidato nacional a la secretaría general de la Organización Iberoamericana de la 
Juventud. 
 
TREJO intentará ser el primer mexicano en encabezar ese organismo internacional, luego de que acá obtuvo el 
Premio Nacional de la Juventud 2009. A ver si este balón sí lo mete el calderonismo. 
 
  
  
CUENTAN QUE en su reciente visita a Coahuila, el tabasqueño Andrés Manuel López Obrador se quedó con el ojo 
cuadrado. 
 
EN PÚBLICO y en privado mostró su asombro por el entramado que ha comenzado a armar el gobernador 
Humberto Moreira para heredarle la gubernatura a su hermano Rubén. 
 
DICEN los enterados que López Obrador no salía de su asombro por la obsesión del clan Moreira con el poder. 
 
'ORA SÍ que como diría el clásico: ¿cómo estará el infierno en Coahuila... que hasta los diablos salen corriendo? 
 
 
 




